
Заместитель мэра Москвы по 
вопросам градостроительной 
политики и строительства 
Марат Хуснуллин признает: 
«Отступать некуда, впереди 
соревнования», которые на-
мечены на вторую половину 
июля. Вот и стройка вышла на 
финишную прямую: сейчас на 
объекте круглосуточно рабо-
тают 1260 человек. В простор-
ных залах ведется отделка, на 
арене устанавливают обору-
дование и кресла для зрите-
лей. Красочная отделка ста-
нет изюминкой коридоров 
и просторного фойе Центра 
художественной гимнастики. 
Кафе, гостиницу, админи-

стративные помещения 
и вход украсят в стиле хохло-
мы и жостово.
— Инвестор мог бы сэконо-
мить, но решил сделать ори-
гинально, — говорит Марат 
Хуснуллин, добавляя, что соз-
дание Центра художествен-
ной гимнастики — хороший 
пример государственно-част-
ного партнерства. Около трех 
миллиардов рублей вложено 
в арену для гимнасток.

Остальными объектами зани-
мается город. В составе олим-
пийского комплекса появится 
еще дюжина спортивных цен-

тров. Среди них — 
теннисный клуб, 
п л а в а т е л ь н ы й 
центр, ледовый 
дворец, трениро-
вочные поля, набе-
режные для пробе-
жек, дорожки для 
в елосипедис тов 
и площадки для ак-
тивного досуга. 
Кроме того, ведет-
ся реконструкция 

универсального спортивного 
зала «Дружба», который 
внешне похож на гигантскую 
ракушку.
— Фактически здесь строится 
современный многофункцио-
нальный комплекс с залом на 
более чем три тысячи зрите-
лей, — заявил Марат Хуснул-
лин. — Он сможет принимать 
как зрелищные мероприятия, 
так и соревнования по волей-
болу или баскетболу.

В настоящее время на объекте 
монтируются металлокон-
струкции под новое остекле-
ние, а также кровельные и фа-
садные элементы. Все работы 
намерены завершить к концу 
года. 
Ко Дню города заработает 
Дворец водных видов спорта, 
при реконструкции которого 

сохранили исторические ба-
рельефы и уже сделали их ча-
стью внутренней экспозиции. 
Плавательный центр называ-
ют одним из главных подар-
ков москвичам на столичный 
день рождения.
— В 2020–2021 годах мы полу-
чим законченный, полностью 
реконструированный ком-

плекс «Лужники». Сегодня 
уже «Лужники» посещают по-
рядка 4–4,5 миллиона чело-
век ежегодно, после заверше-
ния работ число гостей как 
минимум удвоится, — сооб-
щил Марат Хуснуллин.
Заммэра также заявил, что по-
рядка 15–20 спортивных объ-
ектов будут строить и вводить 
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Вчера строители 
завершили ра-
боты на крыше 
Центра художе-
ственной гимна-
стики в «Лужни-
ках». Арену обе-
щают сдать ле-
том, аккурат 
к чемпионату 
мира среди юни-
оров.

Спрос на ипотечные сделки 
вырос на четверть
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Всего за первые три месяца за-
регистрировано свыше 20 ты-
сяч договоров. В первом квар-
тале 2018 года эта цифра за-
стыла на уровне 16 тысяч сде-
лок. От месяца к месяцу число 
сделок увеличивается, отме-
чают в столичном Управле-
нии Росреестра. Если в февра-
ле этого года была закрыта 
7001 сделка по ипотеке, то 
в марте эта цифра выросла до 
7838 ипотечных договоров. 
Эти показатели превосходят 
прошлогодние. К примеру, 
в марте 2018 года москвичи 
заключили только 6662 ипо-
течные сделки.
По словам руководителя 
Управления Росреестра по 

Москве Игоря Майданова, 
в прошлом году наблюдалась 
прямая зависимость количе-
ства сделок от колебаний 
ключевой ставки Централь-
ного банка. Он отметил, что 
на фоне ее повышения с 7,25 
до 7,5 процента в октябре 
2018 года спрос на ипотеку до-
стиг абсолютного максимума 
в более чем 10 тысяч догово-
ров. Но затем рынок стал про-
седать.
— Последующее повышение 
в декабре до 7,75 процента 
плюс традиционно низкая се-
зонная активность потреби-
телей в январе также спрово-
цировали ответную реакцию 
рынка — число зарегистриро-
ванных ипотек сократилось 
на 40 процентов, — сообщил 
Игорь Майданов. — Тенден-
ция снижения в среднем на 5 
процентов продолжилась и по 
России в первом квартале 

2019 года. Но не в Москве. Ко-
личество заключенных в сто-
лице ипотечных договоров 
в январе-марте текущего года 
увеличилось более чем на чет-
верть по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года.
Правительство России про-
должает работу по развитию 
возможностей для приобрете-
ния жилья. Накануне Совет 
Федерации одобрил закон об 
ипотечных каникулах для по-
павших в трудную жизненную 
ситуацию. Меры дают заем-
щику право на снижение или 
отсрочку платежа после обра-
щения в банк в любой момент 
в течение времени действия 
договора. Он должен распро-
страниться не только на но-
вые, но и на уже выданные 
ипотечные кредиты.

 
n.kamzin@vm.ru

Благотворительные фонды подготовили для посетителей фестиваля «Пасхальный 
дар» 160 разнообразных мастер-классов. Об этом сообщили вчера в оргкомитете цикла 
городских уличных мероприятий «Московские сезоны».
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Сезон горячего 
асфальта
В Москве начался масштабный ремонт 
дорог и дворовых территорий после зи-
мы. Как следствие — постоянные пере-
крытия улиц и более продолжительные, 
чем обычно, пробки. Почему асфальт 
в Москве ремонтируют так часто? Суще-
ствуют ли в мире технологии укладки, 
позволяющие этого избежать? Или рус-
скому климату пока противостоять не-
возможно? Об этом в эфире сетевого 
вещания «Вечерней Москвы» рассужда-
ют эксперты: ученые, муниципальные 

депутаты и общественные 
деятели.  . 6

Зеленскому будет 
не до шуток 

торой тур президентских выборов на Украине при-
нес ожидаемую сенсацию: победу с огромным пере-
весом одержал шоумен и продюсер Владимир Зе-
ленский. Примечательно, что Зеленский более-ме-

нее равномерно победил почти по всей стране. Это еще 
раз подтверждает, что Украина становится более полити-
чески гомогенным государством, а прежнего, казавшего-
ся еще недавно непреодолимым, раскола на Запад и Вос-
ток уже не существует (хотя значительные различия все 
равно сохраняются). Впрочем, следует учесть, что вос-
ставшему Донбассу проголосовать на выборах президен-
та страны не дали. Равно как были практически лишены 
такой возможности более двух миллионов украинцев, ра-
ботающих и живущих в России.
Теперь президентом Украины станет человек, который 
ранее неплохо играл в КВН, затем прославился на всю 
страну в качестве stand-up комика, а также героя сериала 
«Слуга народа», где сыграл главную роль — президента 
Голобородько, выбившегося из простых учителей. 
Уходящий президент Петр Порошенко уже в середине дня 
голосования заявил, видимо, узнав результаты первых эк-
зитполов, что признает любой исход второго тура. К вече-
ру он сказал, что готовится 
стать оппозицией. Еще 
предстоят осенние выборы 
в Раду, где «Блок Порошен-
ко» может попытаться 
взять реванш. 
Полномочия украинского 
президента не очень ве-
лики: Украина — это пар-
ламентско-президентская 
республика. Глава госу-
дарства по собственной инициативе может назначить 
лишь двух министров — обороны и иностранных дел, да 
и те подлежат утверждению Радой. 
Особенно невелики полномочия президента в экономи-
ческой области. Между тем именно в этой области укра-
инский электорат, проголосовав за Зеленского как 
за «президента надежды», ждет если не немедленных чу-
дес, то хотя бы чудес в обозримой перспективе. А этих чу-
дес у него в рукаве нет. Он получает самую бедную в Евро-
пе страну — страну со средней зарплатой примерно 
300 евро и средней пенсией не больше 40 евро. Страну, 
где с начала года в очередной раз под давлением МВФ по-
высили тарифы на газ и электричество — на 16–20 про-
центов. Страну, где золотовалютные резервы на сегодня 
меньше, чем совокупный государственный долг. Нако-
нец, он получает страну, которая в своей юго-восточной 
части фактически находится в состоянии гражданской 
войны. 
Что касается отношений с Россией, то тут нового прези-
дента ожидает весьма жесткий старт. По некоторым дан-
ным, Москва готова «приветствовать» нового президента 
Украины раздачей российских паспортов в упрощенном 
порядке жителям ДНР и ЛНР. 
Есть и более неприятный «подарок». На днях российский 
премьер Дмитрий Медведев объявил о новых санкциях 
против Украины. Самое болезненное — это запрет экс-
порта нефти и нефтепродуктов на Украину. Хотя соб-
ственно нефть Россия на Украину напрямую и так не по-
ставляла. Ограничения на импорт в Россию коснутся 
украинской продукции машиностроения, легкой про-
мышленности и металлообработки, стоимость которой 
за прошлый год составила почти 250 миллионов. Это соз-
даст мощный прессинг на Киев в переговорах как по Дон-
бассу, так и по сохранению и условиям газового транзита 
через Украину в следующем году. Тем более что строи-
тельство «Северного потока — 2» в обход Украины задер-
живается. Топливное эмбарго может вызвать полномас-
штабный кризис на Украине. 
Между прочим, по сюжету второго сезона сериала «Слуга 
народа», где Зеленский играет президента Голобородько, 
тот после провальных реформ, проведенных по требова-
нию МВФ, был вынужден уйти в отставку. «Переснимет» 
ли этот сериал Зеленский в своей реальной политической 
жизни? Время покажет.
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Ежедневный деловой выпуск

миллионов чело-
век смогут еже-
годно посещать 
олимпийский 
комплекс «Лужни-
ки» после сдачи 
всех объектов 
в кластере, то есть 
после 2021 года.

 

Сергей Собянин открыл новый 
детский сад в Новой Москве 
и транспортно-пересадочный узел 
«Саларьево»  . 2

Молодо, зелено! Глава Департамента 
природопользования дал старт 
ежегодной городской акции 
«Миллион деревьев»  . 3

Школа для начинающих 
бизнесменов. Эксперты развеяли 
пять главных мифов о малом 
предпринимательстве  . 7
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На территории 
«Лужников» за два 
года построят 
13 объектов
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в эксплуатацию в столице 
ежегодно. 
— Темп, который мы взяли, — 
это ежегодный ввод по 15–20 
спортивных объектов — как 
крупных, так и районного 
масштаба, — резюмировал 
глава Стройкомплекса.

 
v.chernyavskaya@vm.ru
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Сергей Собянин: Строим 
лучшие детские сады

В поселении Кокошкино на 
улице Школьной сегодня 
праздник. Открылся большой 
детский сад на 300 мест.

  
По словам мэра Москвы 
Сергея Собянина, детский 
сад оборудован всем необхо-
димым для комфортного 
и интересного пребывания 
малышей.
— Это ожидаемый детский 
сад, в поселении не хватало 
мест, и, насколько я знаю, жи-
тели возили детей в другие по-
селения, — отметил он. — Это 
будет один из лучших детских 
садов в Москве.
Сергей Собянин добавил, что 
население новых округов рас-
тет, а значит, детям нужны но-
вые учебные заведения.
— Мы стараемся строить их 
максимально быстро, — под-
черкнул глава города. — На-
чиная с 2012 года удалось от-
крыть уже 15 новых школ 
и 40 детских садов.
В ярком желтом здании будут 
работать 12 групп. Для каж-
дой оборудован отдельный 
блок со спальней, игровой, 
раздевалкой, туалетом и бу-
фетом. Также в детском саду 
есть залы для занятий музы-
кой и спортивных трени-
ровок.

 -  

Также вчера Сергей Собянин 
открыл транспортно-переса-
дочный узел (ТПУ) «Саларье-
во» и прилегающие к нему две 
новые дороги. 
По словам главы города, этот 
ТПУ разгрузит юго-запад сто-
лицы, легче будет выезжать на 
МКАД, Киевское шоссе. 
— Здесь уже есть метро, 
огромное количество перехва-
тывающих парковок, сделали 
пять тысяч парковочных мест, 
так что это будет один из са-
мых крупнейших ТПУ в столи-
це, — сказал Сергей Собянин. 
Также совсем скоро, через два 
месяца, отметил мэр, здесь от-
кроется автовокзал. Он, по 

словам мэра, будет одним из 
самых современных. Отсюда 
будут отправляться и приез-
жать как пригородные, так 
и междугородные автобусы. 
Мэр добавил, что на ТПУ соз-
дано около шести тысяч рабо-
чих мест. Таким образом он 
станет еще одним мощным 
драйвером развития всей 
прилегающей территории. 
Новый ТПУ площадью 15,5 
гектара находится в поселе-
нии Московский, на пересече-
нии Киевского шоссе и строя-
щейся магистрали «Солнце-
во — Бутово — Варшавское 
шоссе». Примечательно, что 
ТПУ впервые построен по со-
временной концепции, кото-
рая обеспечивает пассажирам 

быструю и комфортную пере-
садку между различными ви-
дами транспорта. Также здесь 
можно зайти в крупный торго-
вый центр, не выходя из метро. 
Ожидается, что транспорт но-
пересадочным узлом «Сала-
рьево» каждый день будут 
пользоваться порядка 115 ты-
сяч пассажиров. 
В 2016 году здесь открылась 
станция метро «Саларьево». 
Ежедневно через нее проезжа-
ют 60 тысяч пассажиров. В те-
стовом режиме сейчас начал 
работать автовокзал. Автобу-
сы будут отправляться и при-
бывать на 15 перронов. Он 
сможет обслуживать до 250 
пригородных и междугород-
ных рейсов в сутки.

Мэр Москвы также открыл 
движение по проектируемо-
му проезду № 905 с путепро-
водом длиной 840 метров для 
транспортного обслуживания 
территории автовокзала 
и проектируемому проезду 
№ 907 длиной 3,7 километра, 
который соединил автодорогу 
«Солнцево — Бутово — Вар-
шавское шоссе» с ТПУ «Сала-
рьево» и Киевским шоссе. 

  
 

Сергей Собянин вчера провел 
заседание президиума столич-
ного правительства, на кото-
ром было принято постанов-
ление «О реализации пилот-
ного проекта по созданию 

в городе Москве креативных 
технопарков». Согласно по-
становлению в столице будут 
поддерживать инициативы по 
созданию специализирован-
ной инфраструктуры для раз-
вития креативных компаний, 
а также их производства, об-
разовательные программы 
и культурные проекты.
— Постановление устанавли-
вает порядок присвоения спе-
циализированным площад-
кам статуса «креативный тех-
нопарк», а также перечень 
профильных видов экономи-
ческой деятельности, — пояс-
нили в пресс-службе мэрии. — 
Среди них — дизайн и архи-
тектура, исполнительское 
и изобразительное искусство, 
создание кинофильмов, теле- 
и радиовещание, издательское 
дело, производство игр.
Присвоение статуса «креатив-
ный технопарк» даст возмож-
ность управляющим компа-
ниям специализи рованных 
площадок и их резидентам по-
лучить поддержку правитель-
ства города.
Кроме того, одной из тем засе-
дания правительства стал фе-
стиваль «Пасхальный дар». 
Он пройдет в столице 
с 25 апреля по 5 мая на 14 пло-
щадках по всему городу. Куль-
турная программа фестиваля 
будет насыщенной: выступят 
20 интерактивных и 3 инклю-
зивных театра, более 100 ар-
тистов, 10 церковных хоров 
и 10 детских коллективов. 
Также на заседании президи-
ума Сергею Собянину доло-
жили о проведении третьего 
музыкального фестиваля-
конкурса «Московская весна 
A CAPPELLA». Фестиваль 
пройдет с 1 по 12 мая и собе-
рет 195 исполнителей и кол-
лективов из 26 стран мира 
и участников из 40 регионов 
России. Горожане увидят 
10 мюзиклов и 15 музыкаль-
ных спектаклей, а главное — 
получат возможность послу-
шать 1800 часов акапельного 
пения.

 
m.shevtsova@vm.ru
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Флагманские центры «Мои документы» 
помогают сохранить историю

    
2019  30  -

   
   «  

» -  
  

,   
 -  .

Отсканировать документы 
и подать данные о родствен-
нике-ветеране можно в лю-
бой день, но в рабочие часы 
офиса. По словам специали-
стов, на данный момент элек-
тронная книга памяти «Бес-
смертный полк» хранит в себе 
196 тысяч историй о ветера-
нах, участниках Великой Оте-
чественной войны 1941–1945 
годов. 
— Сначала наши специалисты 
помогают составить анкету. 
При первичном обращении 
мы выдаем логин и пароль, 
с помощью которых можно бу-
дет зайти на сайт электронной 
книги. Это позволяет род-
ственникам дополнять ин-
формацию о своих близких 
в онлайн-режиме. Кроме того, 
если по каким-то причинам 
пароль будет утерян, то можно 
обратиться в учреждение. 
Специалисты помогут в крат-
чайшие сроки восстановить 
доступ, — уточнил админи-
стратор-помощник флагман-
ского офиса «Мои документы» 
ЮЗАО Иван Кузнецов. 
Он добавил, что оригиналы 
документов, которые подают-
ся для книги памяти «Бес-
смертный полк», специалисты 
возвращают владельцам. Вне-
сти данные во флагманском 
офисе могут все желающие.
— Обратиться за этой услугой 
мы приглашаем всех жителей 
и гостей города. Заполнить 
данные для электронной би-
блиотеки можно в день обра-
щения. Кроме того, в офисе 
доступна услуга печати фото-

графии ветерана. Если в семье 
несколько участников Вели-
кой Отечественной войны, то 
можно сделать несколько 
снимков. Ограничений по ко-
личеству фотографий на се-
мью у нас нет, — уточнил Куз-
нецов.
Фотографии ветеранов мож-
но принести любые, даже вет-
хие. При необходимости спе-
циалисты увеличат снимок.
— Мы не предоставляем услу-
гу фотокоррекции. Наши спе-
циалисты принимают фото-
графии и отправляют их в ти-
пографии. Печать снимка за-
нимает несколько дней. Как 
только он готов, человек полу-
чает онлайн-уведомление 
и приходит в офис. Размер фо-
тографии равен листу A4, — 
пояснил Иван Кузнецов.
Он добавил, что всем посети-
телям специалисты рассказы-
вают о проекте.

Так, например, москвичка Та-
тьяна Боровкова пришла для 
начала узнать, как правильно 
подать документы.
— Мой прадедушка Степан 
Мишин участвовал в Великой 
Отечественной войне. Я хочу, 
чтобы о его подвиге помнила 
и знала не только наша семья, 
но и другие люди. В этом году 
планирую принять участие 
в шествии «Бессмертный 
полк», — рассказала Татьяна 
Боровкова.
В этом году во флагманских 
центрах «Мои документы» за-
работала новая акция «Мо-
сква — с заботой об истории». 
Все письма, фотографии, 
дневники, рисунки, открыт-
ки, почетные грамоты и дру-
гие личные вещи горожан бу-
дут переданы в Главархив Мо-
сквы.

 
e.kulbak@vm.ru
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В столице запустят новый сер-
вис по аренде детских коля-
сок. Такую инициативу вчера 
поддержали депутаты комис-
сии Мосгордумы по культуре 
и массовым коммуникациям. 
Система будет работать по 
аналогии с каршерингом — 
краткосрочной системой 
аренды автомобилей или про-
ката велосипедов, самокатов. 
То есть взять в аренду детскую 
коляску можно будет, к при-
меру, на час или несколько ча-
сов. Действовать такая услуга 
будет в крупных городских 
парках, куда приходят на про-
гулку семьи с малышами. 
Сервис городского проката 
детских колясок станет пер-
вым не только в стране, но 
и в мире. С инициативой за-
пустить его ранее к столич-
ным парламентариям обра-
тилась инициативная группа 
жителей. 
— Мы поддерживаем данную 
инициативу. Это очень прак-
тично и удобно. Практически 
все парки готовы предоста-
вить пространство для орга-
низации такой услуги, — со-
общил в ходе заседания пред-
седатель комиссии Мосгорду-
мы по культуре и массовым 
коммуникациям Евгений Ге-
расимов.
Арендовать детскую коляску 
можно будет с помощью мо-
бильного приложения. А вы-
брать ближайший пункт про-

ката поможет интерактивная 
карта города.
По словам Герасимова, сейчас 
требуется решить ряд вопро-
сов. Один из них связан с про-
ведением дезинфекции дет-
ских колясок, которые будут 
предоставляться в аренду. 
Предполагается, что они бу-
дут обрабатываться при помо-
щи специального антисепти-
ка. Однако пока по этому во-
просу требуется получить 
разъяснения от специалистов 
Роспотребнадзора, а также 
столичного Департамента 
здравоохранения. 
Запустить сервис умной арен-
ды детских колясок — анало-
гов ему нет ни в нашей стране, 
ни в мире — планируется уже 
к лету. Его старт приурочат ко 
Дню защиты детей, который 
отмечается 1 июня.

Депутаты в ходе заседания ко-
миссии обсудили еще один во-
прос — об установке в столи-
це памятного знака москов-
ским метростроителям. Ком-
позиция появится между 
станциями «Красносельская» 
и «Сокольники» — на месте 
первой шахты Метростроя. 
Депутаты Мосгордумы также 
рассмотрели вопрос о памят-
нике павшим на территории 
России словенским воинам. 
Его предлагается установить 
на территории Поклонной 
горы. 
Проекты постановления по 
памятным композициям пар-
ламентарии поддержали. 
Кроме того, вчера с отчетом 
о работе за прошлый год в сто-
личном парламенте выступи-
ла Уполномоченный по пра-
вам человека в Москве Татья-
на Потяева. За этот период 
в ее адрес поступило порядка 
4,5 тысячи обращений. 
— Положительно рассмотре-
но 2128 обращений. Это по-
рядка 56 процентов, — озву-
чила цифры Татьяна Потяева. 
Среди самых актуальных 
тем — вопросы жилищного 
характера, уголовного произ-
водства и образования. 
— В 2018 году принято 876 по-
ложительных решений о пре-
доставлении жилых помеще-
ний из жилищного фонда го-
рода Москвы, — сообщила Та-
тьяна Потяева. 

Городской прокат детских 
колясок запустят к лету
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Мосгордума

Приемная 
Мосгордумы

(495) 957-03-30 
Позвонив по этому 

номеру, жители столицы 
смогут записаться 

на прием 
к депутату Мосгордумы

Сайт Мосгордумы
duma.mos.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин открыл 
детский сад, 
транспортно-
пересадочный 
узел «Саларье-
во», две дороги 
в новых округах 
и провел заседа-
ние президиума 
правительства.

 

Неделя для бизнеса
осковская неделя предпринимательства — серия 
деловых мероприятий, на которые соберутся 
представители малого и среднего бизнеса. Она 
проходит в столице уже во второй раз. 

Неделя предпринимательства включит несколько мас-
штабных событий. В первую очередь это Московский 
предпринимательский форум, на котором будут обсуж-
даться несколько направлений, актуальных в настоящее 
время. Это задачи, которые стоят перед городом в сфере 
предпринимательства: комфортная среда, экономиче-
ские вызовы, инновации и многое другое. Помимо этого 
мы сделаем отдельный акцент на темах, касающихся за-
щиты и популяризации предпринимательства.
В рамках Недели предпринимательства также планирует-
ся проведение Московского международного форума по 
франчайзингу и выставки Franchise Expo. Кроме того, 
пройдет форум-интенсив «Трансформация-6», который 
уже стал для нас тради-
ционным. Среди спике-
ров — успешные пред-
приниматели и знаме-
нитости, которые про-
ведут лекции для участ-
ников по разным темам. 
Мы не можем обделить 
вниманием и творче-
ские индустрии. В рам-
ках недели пройдет не-
сколько мероприятий по индустрии моды: выставка Be in 
open для молодых московских дизайнеров, а также дело-
вая программа с участием известных представителей ин-
дустрии — конференция Startup Village и Moscow Fashion 
Summit.
Участники Московской недели предпринимательства 
также смогут посетить панельные дискуссии и круглые 
столы по ведению бизнеса, принять участие в образова-
тельных программах, пообщаться с инвесторами.
Как известно, правительство Москвы реализует большое 
количество различных молодежных проектов, в которых 
участвуют школьники и студенты. Так, в рамках недели 
будет проведен молодежный предпринимательский фо-
рум для жителей столицы, которые только учатся пред-
принимательскому делу. С ними поделятся своим опытом 
известнейшие бизнесмены. 
В рамках Московской недели предпринимательства мы 
также подведем итоги премии «Прорыв года» и объявим 
лауреатов. Прием заявок уже завершен. Всего представ-
лено девять номинаций, среди них самые популярные — 
социально ответственный бизнес и молодежное предпри-
нимательство. 
Лауреатов премии определят сами жители столицы с по-
мощью голосования, которое появится на проекте «Ак-
тивный гражданин». Они смогут выбрать победителя 
в каждой из номинаций. 27 мая мы подведем итоги и вру-
чим награды. 
В рамках недели выступят 300 спикеров-экспертов. Пла-
нируется, что общая аудитория всех шести событий пре-
высит 60 тысяч человек. Призываю всех принять участие 
в Московской неделе предпринимательства и следить за 
повесткой события. 
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Активисты районного Совета 
ветеранов обратились к сто-
личным властям с просьбой 
выделить помещение, где 
смогла бы разместиться одна 
из первичных организаций. 
Просьба была расмотрена, 
для ветеранов подобрали са-
мый оптимальный вариант.
— Дом, находящийся в Шми-
товском проезде, 5, имеет 
удобное расположение. Ря-
дом со зданием находится ав-
тобусная остановка, в зоне 
пешей доступности располо-
жена и управа района, — 
уточнили в пресс-службе ве-
домства.
Сегодня первичная ветеран-
ская организация № 10, вхо-
дящая в состав местного сове-
та, готовится к переезду.

  
a.kamilova@vm.ru

 

 



3 ВластьВечерняя Москва 23 апреля 2019 года № 74 (28216) vm.ru

Дворы становятся похожи 
на зеленые дубравы

В этот день во дворе на Ново-
ясеневском проспекте, 32, 
корпус 1, собрались сотрудни-
ки Департамента природо-
пользования и охраны окру-
жающей среды города Мо-
сквы, активисты и жители 
близлежащих домов. Они вы-
садили девять деревьев: бере-
зу, дуб, ель, два клена, липу, со-
сну, рябину и яблоню и 155 ку-
старников: барбарис, жимо-
лость, лапчатку, лох серебри-
стый, розу, сирень и спирею.
— Основная задача акции за-
ключается в озеленении дво-
ров, — рассказал председа-
тель молодежного совета при 
Департаменте природополь-
зования и охраны окружаю-
щей среды Москвы Михаил 
Антонов. — Растения пози-
тивно влияют на самочув-
ствие и настроение москви-
чей. Зеленые насаждения 
формируют микроклимат 
и очищают воздух. Акция 
«Миллион деревьев» очень 
важна не только потому, что 
она улучшает экологию сто-
лицы, но и укрепляет отноше-
ния между ее жителями. Сей-
час многие не знают, кто жи-
вет с ними на лестничной 
клетке. А в дни акции можно 
познакомиться с соседями 
и вместе посадить дерево. Мы 
всегда поддерживаем такие 
инициативы.
По словам Михаила Антоно-
ва, посадить дерево не так 
просто, как кажется. В рабо-
тах нужно соблюдать опреде-
ленную технологию и учесть 
много факторов. Зато чело-
век, хоть однажды в жизни 
своими руками посадивший 

дерево, уже никогда не захо-
чет его ломать.
Волонтеры разбились на груп-
пы и стали высаживать ку-
старники. Самая большая 
клумба появилась вдоль од-
ной из дорожек — ее украсили 
40 спирей. Деревьями тоже 
занимались сообща — для по-
садки клена потребовалось 
пять человек.  Большинство 
ребят уже не первый год при-
нимают участие в акции 
и гордятся тем, что заботятся 
об экологии столицы. 
Этой весной в рамках акции 
«Миллион деревьев» планиру-
ется высадить более семи ты-
сяч деревьев и 235 тысяч ку-
старников. Работы продлятся 
до 24 мая. Растения появятся 
в 1700 столичных дворах, 
большинство из них выбрали 
пользователи проекта «Ак-
тивный гражданин». Кроме 
того, зеленые насаждения 
разместят на территории 
252 столичных объектов со-
циальной сферы — школ 
и больниц. Породы растений 
также определили «Активные 

граждане»: они отдали свое 
предпочтение рябине, иве, че-
ремухе, клену, дубу, сирени, 
чубушнику, кизильнику, спи-
рее и шиповнику. 
— Требования к посадочному 
материалу у нас жесткие, по-
этому приживаются практиче-
ские все растения, — пояснили 
в пресс-службе департамента.
Деревья высаживают жители 
вместе со специалистами Де-
партамента и волонтерами. 
Горожан обеспечивают поса-
дочным материалом, инвен-
тарем, удобрениями, грунтом 
и водой. В течение года за де-
ревьями и кустарниками уха-
живает подрядчик. А если рас-
тение засохло, то подрядная 
организация его заменит на 
новое в рамках гарантийного 
обязательства. 
Напомним, акция «Миллион 
деревьев» стартовала в 2013 
году по инициативе мэра Мо-
сквы Сергея Собянина. 
Ее цель  — дополнительное 
озеленение столичных дворов. 
Также с этого года жители сто-
лицы могут посадить «Наше 

дерево». В рамках этой акции 
семьям представится возмож-
ность высадить дерево в честь 
рождения ребенка. Заявки 
принимаются в течение трех 
лет с момента появления ма-
лыша. За неделю с момента 
старта акции принять участие 
в ней захотели 95 семей.

 
a.maslova@vm.ru

 11:35  :   « »  ,  ,  ,  
    ,       

   ,              
    «  »

Вчера начался 
весенний этап 
«Миллиона де-
ревьев». Старт 
акции дал руко-
водитель Депар-
тамента приро-
допользования 
и охраны окру-
жающей среды 
столицы Антон 
Кульбачевский.
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Специалистам предстоит об-
новить на территории Арбата 
около полутора тысяч ква-
дратных метров плитки. Рабо-
ты проводят сотрудники госу-
дарственного бюджетного уч-
реждения «Автомобильные 
дороги». Всего более полусот-
ни специалистов. 
Ремонт исторической улицы 
проводился в последний раз 
в 2008 году. А потому многим 
элементам нужно оператив-
ное обновление. 
— За это время часть элемен-
тов пришла в ненормативное 
состояние и требует заме-
ны, — отметил заместитель 
руководителя ГБУ «Автомо-
бильные дороги» Алексей 
Меньшов. 
По его словам, ремонтируют 
плитку специалисты-камен-
щики. Они вручную удаляют 
пришедшие в негодность эле-
менты покрытия и заменяют 
их на аналогичные. 
Затем каменщики укрепляют 
основание и укладывают но-

вую бетонную плитку серого 
и красного цветов.
По словам Алексея Меньшо-
ва, завершить обновление 
плиточного покрытия плани-
руют до конца апреля. Прово-
дятся шумные работы днем 
и с охватом небольших участ-
ков. Это позволяет минимизи-
ровать дискомфорт для жи-
телей. 
В планах на текущий год — 
благоустройство столичных 
улиц, площадей, других про-
странств. Работы охватят все 
округа Москвы. К примеру, 
в центре преображение в ос-
новном коснется небольших 
улиц и переулков. По другим 
же адресам благоустройство 
территорий будет проводить-
ся в рамках программы «Мой 
район». Она предусматривает 
преображение всех 146 райо-
нов Москвы. Важно, что будут 
учитываться мнения и поже-
лания местных жителей. 
Также запланировано благо-
устройство более сотни пар-
ковых и озелененных терри-
торий. К примеру, завершатся 
работы по обновлению усадь-
бы Люблино и парка Победы 
в Зеленограде.

 
e.petrova@vm.ru

Столичные школьники получили 
75 дипломов 

Арендовали городскую 
недвижимость
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Откроют подстанцию 
скорой помощи

Использовали 
бесплатные автобусы

Во время участия в финалах Всероссийской олимпиады 
по литературе и физкультуре школьники столицы завоева-
ли 75 дипломов. Кроме того, шестерых москвичей награди-
ли специальными призами. Соревнование проходило в Ка-
лининграде с 13 по 18 апреля.
— Подведены итоги заключительного этапа Всероссийской 
олимпиады школьников по литературе и физической куль-
туре. Команда столичных литературоведов триумфально 
выступила в финале, — сообщили в пресс-службе столично-
го Департамента образования и науки.

Недвижимость на территории столицы 
за 2018 год арендовали более 650 че-
ловек. 
— Общая площадь выкупленных нежи-
лых помещений составила 127,3 тысячи 
квадратных метров, — рассказал заме-
ститель мэра Москвы в правительстве 
Москвы по вопросам экономической по-
литики и имущественно-земельных от-
ношений Владимир Ефимов.

Подстанция скорой медицинской помо-
щи появится в Даниловском районе сто-
лицы. 
— Выполнены фасадные и кровельные 
работы, завершены внутренние отде-
лочные работы. Строители приступили 
к монтажу оборудования и благоустрой-
ству прилегающей территории, — сооб-
щил руководитель Департамента строи-
тельства Москвы Андрей Бочкарев.

Бесплатными автобусами в столице 
в Вербное воскресенье, 21 апреля, 
воспользовались около 70 тысяч че-
ловек.
— На линии работали 790 автобусов. 
В зависимости от направления и его 
востребованности интервал движе-
ния составлял от одной до пяти ми-
нут, — сообщили в пресс-службе Мос-
гортранса.

Мосгосстройнадзор до 26 апреля проверит 50 объектов строительства 
на территории столицы.новости правительства  

Столица развивает творческое 
образование
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Согласно федеральному зако-
нодательству программы до-
полнительного творческого 
образования делятся на два 
типа: предпрофессиональные 
и общеразвивающие. Первые 
утверждаются на уровне Ми-
нистерства культу-
ры, вторые каждая 
школа искусств 
разрабатывает са-
м о с т о я т е л ь н о . 
В отличие от обще-
развивающих про-
грамм предпро-
ф е с с и о н а л ь н ы е 
п од р а з у м е в а ю т 
углубленное изучение специ-
альности. Предполагается, 
что выпускники таких на-
правлений свяжут свою жизнь 
с творчеством.
— Москва — один из немно-
гих городов, где за последние 
два года количество обучаю-
щихся по предпрофессио-
нальным программам за счет 
бюджетных средств увеличи-
лось почти в два раза, — заме-
тил Кибовский. — При этом 
Москва — единственный го-
род, который не только не со-
кращает, но и вводит новые 
направления творческого об-
учения.
Сегодня предпрофессиональ-
ные программы составляют 

треть от общего объема обра-
зовательных программ, кото-
рые реализуются в москов-
ских школах искусств. Более 
того, у всех детей, по словам 
главы ведомства, есть воз-
можность сразу поступить на 
углубленный курс творческой 
подготовки, а уже потом, если 
нужно, перейти на общераз-
вивающий.
— Конечно, замечательно, 
что у детей есть возможность 
с первого класса поступать 
на серьезную, практически 

профессиональ-
ную программу, — 
сказала директор 
Детской музы-
кальной школы 
имени Свиридова 
Елена Бордов-
ская. — Но очень 
часто родители 
приводят детей 

с формулировкой «Можно мы 
сначала попробуем?» Может, 
стоит предоставить и такую 
возможность. Не думаю, что, 
если у ребенка есть желание 
и талант, у него возникнут 
проблемы при переходе с об-
щеразвивающей на предпро-
фессиональную программу.
Директор детской музыкаль-
ной школы имени Бетховена 
Александр Палицын добавил: 
на общеразвивающие про-
граммы в таком случае тоже 
можно было бы сделать кон-
курсный отбор. А руководите-
ли еще ряда школ обратили 
внимание главы департамен-
та: на некоторых направлени-
ях творческого образования 

нет стандартов предпрофес-
сиональной подготовки. 
Александр Кибовский согла-
сился, что нужно детально 
проработать все эти вопросы.
— Такого беспрецедентного 
развития школ искусств не 
было за все годы моей рабо-
ты, — считает директор шко-
лы искусств имени Рихтера 
Людмила Михалева. — Сей-
час у нас есть и новые инстру-
менты, и гранты педагогам, 
и гранты талантливым детям.
По словам главы ведомства, 
за последние несколько лет 
финансирование столичных 
школ искусств выросло на два 
миллиарда рублей. И это не 
считая выделения дополни-
тельных средств по програм-
ме «Искусство — детям». Она 
предполагает, в частности, ре-
монт и обновление матери-
альной базы школ искусств.

 
n.trostyanskaya@vm.ru

Люстры Речного вокзала 
восстановят через два года
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В 2018 году состояние Север-
ного речного вокзала призна-
ли аварийным, и его закрыли 
на реставрацию. Осветитель-
ные приборы, которые его 
украшали, выглядели весьма 
плачевно и потеряли свой па-
радный вид. Некоторые ме-
таллические детали деформи-
ровались, стеклянные плафо-
ны покрылись трещинами 
и сколами, а крепежи были ча-
стично утеряны. Внутренние 
каркасы роскошных люстр 
съедали ржавчина и грязь, 
а электропроводка нуждалась 
в замене.
Сотрудники реставрацион-
ной мастерской, которая на-
ходится в подмосковном горо-
де Пушкино, занялись про-
мывкой, расчисткой и заме-
ной электрооборудования. На 

сегодняшний день восстанов-
лено 80 процентов освети-
тельных приборов. Совсем 
скоро они вновь украсят Се-
верный речной вокзал.
— Мы получили в работу не-
сколько сотен светильников. 
Приблизительно такое же ко-
личество осветительных при-
боров Северного речного вок-
зала было утрачено. Перед 
нами стояла задача восстано-
вить уникальные люстры, ко-
торых мы раньше не встреча-
ли в своей практике, — рас-
сказывает коммерческий ди-
ректор реставрационной ма-
стерской Андрей Федотенков.
Он показывает две круглые 
люстры из стекла, лежащие на 
одном из столов. Одна — но-
вая, другая только отрестав-
рирована. Внешне они ничем 
не отличаются.
— Сложность нашей работы 
заключается в стыковке и точ-
ном повторении оригинала. 
Ведь люстры нужно не только 
восстановить, а создать точно 
такие же, — поясняет Андрей 
Федотенков.
Реставрация таких хрупких 
объектов — сложнейший про-
цесс. На создание одной лю-

стры обычно уходит несколько 
месяцев. Но этого недостаточ-
но. Необходимо исправить де-
формированные детали ста-
рых люстр, удалить трещины, 
воссоздать недостающие эле-
менты, а затем их собрать, от-
шлифовать и отполировать. 
И это далеко не вся работа.
Планируется, что на Север-
ный речной вокзал люстры 
вернутся через пару лет.

 
m.kafanova@vm.ru
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миллиона дере-
вьев и кустарни-
ков высадили жи-
тели на улицах го-
рода в рамках ак-
ции «Миллион 
деревьев» начи-
ная с осени 
2013 года. Новые 
растения появи-
лись на террито-
рии 19 тысяч мос-
ковских дворов.

2,3

Энергетики подключили к сети 
ключевые объекты 
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Основной целью реализован-
ной инвестпрограммы стало 
повышение надежности и ка-
чества электроснабжения. 
— После реконструкции 
включены в работу свыше 
25 километров высоковольт-
ных линий электропередачи, 
173 трансформаторных под-
станций, а также 479 киломе-
тров кабельных и воздушных 
линий электропередачи 0,4–
20 киловатт, — отметил Гасан 
Гасангаджиев. 
Так, например, в Западном 
округе столицы для обеспече-
ния электроэнергией иннова-
ционного центра «Сколково» 
московские энергетики по-
строили питающий центр, 
причем сверхсовременный, 
нового поколения — первую 

в Московском регионе цифро-
вую подстанцию «Медведев-
ская». По словам главы сто-
личного Департамента жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства, это один из ключевых 
инвестиционных проектов 
электросетевой компании. 
— Трансформаторная мощ-
ность подстанции составляет 
2х80 мегаватт с возможно-
стью увеличения до 2х100 ме-
гаватт, — подчеркнул Гасан 
Гасангаджиев. 
Кроме того, на севере столи-
цы завершилась реконструк-
ция кабельной линии «Дина-
мо — Гражданская». Прове-
денные работы позволили по-
высить пропускную способ-
ность важной кабельной ли-
нии, а также улучшить пока-
затели надежности электро-
снабжения потребителей. 
Особую значимость эта линия 
приобрела в преддверии чем-
пионата мира по футболу, по-
скольку подстанция «Динамо» 
питала тренировочные пло-
щадки футболистов на стади-
оне «ЦСКА». 
— В планах на 2019 год под-
ключение к сетям 20 социаль-
но значимых объектов, 5 стан-

ций метрополитена, 60 жилых 
застроек, в том числе в рамках 
программы реновации, а так-
же здания Третьяковской гале-
реи и Политехнического му-
зея, — добавил глава ве-
домства. 
В Новой Москве энергетики 
завершили второй этап мо-
дернизации подстанции 
«Троицкая», установили но-
вое оборудование, повышаю-
щее надежность электроснаб-
жения. 

 
a.horoshilov@vm.ru
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Мигранты хотят не только 
юрпомощи, но и понимания

Пространство «Согласия Хол-
ла» на проспекте Мира было 
заполнено гражданами Тад-
жикистана, Узбекистана, Кир-
гизии и Украины. Подавляю-
щее большинство здесь — 
мужчины. 
В одном из залов выступал из-
вестный таджикский право-
защитник, председатель Об-
щества таджикской молодежи 
в РФ Иззат Амон. Зал был пе-
реполнен. Иззат в подробно-
стях освещал особенности за-
щиты прав мигрантов и при-
зывал вести легальную дея-
тельность и не нарушать за-
кон, так как к каждому ми-
гранту — пристальное внима-
ние со стороны российских 
органов безопасности. 
В другом зале собрались рабо-
тодатели — представители 
строительных, клининговых, 
транспортных компаний, 
крупных фирм по производ-
ству обуви и одежды. Все ком-
пании берут на работу только 
легализованных мигрантов 
с полным пакетом докумен-
тов — миграционной картой 
и патентом на работу. Тут же 
стоят представители нацио-
нальных микрофинансовых 
организаций, которые предла-
гают займы тем, у кого нет де-
нег, чтобы купить патент, — от 
13 до 16 тысяч рублей на год. 

Как выяснилось из разгово-
ров, отсутствие работы — не 
самая большая проблема ино-
странцев. Можно сказать, во-
обще не проблема. Работы 
много — водители, уборщики, 
дворники, швеи, сотрудники 
на производстве, продавцы. 
На моих глазах приехавший 
из Таджикистана Фаруз нахо-
дит работу. Он приехал в Мо-
скву два месяца назад, остано-
вился у друзей. По образова-
нию экономист. Говорит, его 
сократили, а другой работы 
в маленьком городке, где он 
жил, не найти. Фаруз устроил-
ся продавцом-консультантом 
строительных материалов 
в одном из московских торго-
вых центров.  Зарплата — 
40 тысяч рублей. 

— Есть мнение, что мигран-
там платят меньше, чем рус-
ским, это не так. У нас россия-
не-операторы уборки и ми-
гранты получают одинако-
во — в среднем 30–40 тысяч 
рублей. Кто работает с техни-
кой на улице, получает боль-
ше, — говорит Марина Маль-
цева, представитель одной из 
клининговых компаний.
На стенде транспортной ком-
пании азербайджанец пыта-
ется устроиться водителем 
спецтранспорта. 
— Нам не подходит водитель-
ское удостоверение Азербайд-
жана. Нужны водительские 
права тракториста или буль-
дозериста, — поясняют ему.
Одна из  больших проблем ми-
грантов — легализация. 

— Девиз нашего сайта — «Ле-
гальная жизнь. Легальная ра-
бота». Мы объясняем нашим 
посетителям, что легально ра-
ботать выгоднее и надеж-
нее, — говорит идейный вдох-
новитель и создатель сайта 
«Мигрантов.ру» Светлана Са-
ламова.
Светлана — бывший замести-
тель директора крупной ком-
пании по трудоустройству, 
она совместила в себе мозги 
программиста, юриста и ка-
дровика. Благодаря этому су-
мела занять на интернет-рын-
ке свою нишу.  
— Решение свести работода-
телей и работников назрело 
давно. Чаще всего в Россию 
и в Москву едут из Узбекиста-
на, Таджикистана, Украины 

и Киргизии, — говорит Свет-
лана.
Участвуют в ярмарке и обще-
ственные организации, неко-
торые из них разработали 
даже специальные  програм-
мы помощи мигрантам. 
— Когда мы только начинали 
эту работу, то  думали, что са-
мыми востребованными бу-
дут юридические приемные, 
но оказалось, что больше все-
го трудовые мигранты идут 
в наши психологические груп-
пы «Равный равному», — рас-
сказал «Вечерней Москве»  со-
трудник Красного Креста 
Александр Плаксин. — Ведь 
иногда важно просто погово-
рить и быть выслушанным. 

  
edit@vm.ru 
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Вчера в столице  
прошла первая 
ярмарка вакан-
сий для мигран-
тов. «ВМ» реши-
ла посмотреть, 
как удалось сое-
динить на одной 
площадке рабо-
тодателей 
и юридические 
фирмы. 
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Хватит 
политиканства

Эта фигура выше 
любого ярлыка

рганизаторы акции «Бессмертный полк» запретили 
нести портреты Сталина. И правильно сделали.
Акция изначально задумывалась как дань памяти 
ветеранам — тем, кто, не жалея себя, ковал Победу 

на фронте и в тылу. Дань безмерного уважения миллио-
нам советских людей.
Изначально все шло, как и задумывалось. Но потом вдруг 
кто-то решил, что в одном строю с ветеранами могут быть 
и портреты других людей, не имеющих никакого отноше-
ния к Великой Отечественной. Так, в «Бессмертном пол-
ку» Наталья Поклонская появилась с иконой с образом 
последнего русского императора Николая Второго. Внят-
ного ответа на вопрос, при чем тут он, общественность не 
получила. Но глядя на этот пример, остальные почему-то 
решили, что на эту акцию 9 Мая можно приходить с пор-
третами кого угодно.
Сталин, несмотря на то что 
в годы Великой Отече-
ственной был Верховным 
главнокомандующим, едва 
ли заслуживает чести нахо-
диться среди тех, кто дошел 
до Берлина. Не надо свет-
лую акцию превращать 
в политиканство, пытаясь 
во что бы то ни стало све-
сти исторические счеты 
предков с современниками и пересмотреть факты, каса-
ющиеся роли Сталина в истории страны. 
В конце концов, такими темпами мы рискуем превратить 
«Бессмертный полк» в клоунаду. А мало ли с чьим портре-
том в следующий раз кому-то захочется пройти? Что ж те-
перь, идти у всех на поводу, принимая во внимание порой 
абсурдные доводы? И во что тогда превратится «Бессмерт-
ный полк»? В нечто хаотичное, разрозненное, безыдей-
ное. Тогда как с самого начала акция была призвана объе-
динить людей, и у нее это отлично получалось. Люди, от-
бросив все противоречия, шли по улицам городов единым 
потоком с портретами своих родных в руках, и между 
ними не было никаких разногласий — «подвиг твой бес-
смертен». И не нужно сюда влезать, пытаясь навязать 
какое-то свое видение. Как это сделала Поклонская 
в 2016 году. Конечно, она попыталась потом оправдаться, 
но таким образом она подала дурной пример всем, кто хо-
чет 9 Мая попытаться играть в политические игры.
А уж если есть желание прийти на «Бессмертный полк» 
с портретами советских руководителей, то пусть это будет 
Георгий Жуков — боевой маршал, командовавший фрон-
тами, и не только из кабинетов.
А Сталин… Он разве дедушка тех, кто хочет пронести его 
портрет в «Бессмертном полку»? Нет. Вспомните лучше 
своих родственников-ветеранов. Почему они не заслужи-
вают вашего внимания, почему вы их меняете на Стали-
на? Или их подвиг не такой уж и бессмертный?

ногда я впадаю в ступор. И это тот самый случай. 
Портрет Сталина запретили нести на шествии «Бес-
смертного полка». Н-да… Как можно вычеркнуть 
Сталина из истории Великой Отечественной?! 

Бред. Сотни тысяч бойцов поднимались в атаку и умира-
ли с криком «За Сталина!» Его имя было последним, что 
произносили люди в своей жизни! И вдруг бац, об этом 
как бы забыли. Никто ничего не кричал. А кто же в этой 
войне был Верховным главнокомандующим? Кто расста-
вил по своим местам маршалов-победителей: Жукова, 
Конева, Рокоссовского и других? Кто участвовал в разра-
ботке и лично утверждал ход важнейших военных опера-
ций? Солдат Иван Бровкин, что ли? 
Кто вел очень правильную внешнюю политику СССР? Мо-
жет быть, многие забыли, но мы победили в том числе 
благодаря помощи союзников — США и Великобрита-
нии. Нам поставляли сотни тысяч автомобилей, самоле-
ты, танки, медикаменты, обмундирование. А кто же все-
го этого добился? Под кого помощь-то давали? Под това-
рища Буденного, что ли? Помощь давали под Сталина. Он 
и никто другой олицетворял для всего мира СССР. Хотя 
формально страну пред-
ставлял Вячеслав Молотов. 
Давайте вспомним и исто-
рию с сыном Сталина Яко-
вом. Его, попавшего в плен 
(а парень воевал наравне 
со всеми), немцы предло-
жили обменять на фельд-
маршала Паулюса. И Вер-
ховный бросил: «Я солдат 
на маршалов не меняю». 
Все. После этих слов Сталин стал бронзовым, сравнив-
шись в величии трагического жеста с римскими цезаря-
ми. Вам, критики, слабо вот так? Родного сына оставить 
на верную смерть? Вот представьте хоть на секунду! Все 
сражаются, все готовы умереть за Родину. И сын Верхов-
ного — не исключение. Да вы пыли на стоптанных ста-
линских сапогах не стоите! 
Да, этот человек совершил много ошибок. Да, из-за его 
близорукости случилась трагедия лета 1941 года, когда 
кадровая Красная армия была уничтожена практически 
в полном составе. Да, «котел» под Харьковом. Да, «котел» 
под Киевом. Да, заградотряды. Сталин, как никто другой, 
виноват в наших поражениях. В смерти миллионов лю-
дей. Лично. И Сталин, как никто другой, автор наших по-
бед. И из истории Великой Отечественной его каленым 
железом не выжечь. Со всеми его ошибками, преступле-
ниями и победами. На этого человека нельзя навесить 
бирку. Скажем, «тиран», «палач» или «вдохновитель по-
бед». Он больше любой бирки. Он чудовище, он преступ-
ник, и он же великий человек, вознесший захудалую, веч-
ную провинцию, Россию, на вершину мирового могуще-
ства. И как только этот человек ушел, мы с вершины сна-
чала плавно, а потом все быстрее и быстрее покатились 
вниз. Что, разве не так? К Сталину можно относиться по-
разному. Но игнорировать его невозможно. Он творец 
Победы? Да, он один из главных. Причем очень скром-
ный — Парад Победы не принимал, а наблюдал в качестве 
зрителя. Так давайте уже перестанем играть в «любишь-
не — любишь» и просто признаем роль этого человека.
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Форум традиционно проходит 
в преддверии Всемирного дня 
охраны труда, который отме-
чается 28 апреля. Среди клю-
чевых спикеров — замести-
тель председателя правитель-
ства России Татьяна Голикова 
и министр труда и социаль-
ной защиты Максим Топилин. 
Всего в форуме примут уча-
стие более 10 тысяч человек.
— Все чувствуют, что сфера 
труда претерпевает серьез-
ные изменения, особенно 
в последние 10–15 лет, когда 
происходит цифровизация 
экономики, — отметил зам-
министра труда и социальной 
защиты Григорий Лекарев. — 
Это, безусловно, несет не 
только новые возможности, 
но и новые опасности и риски, 
их надо выявлять.

 
n.kamzin@vm.ru 

Богатый выбор овощей и фруктов 
со всей страны радует горожан
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Новая торговая локация на 
карте столичных ярмарок — 
на улице Академика Скряби-
на — открылась несколько 
дней назад. Площадка на юго-
востоке стала круглогодич-
ной. Сделали ее по образцу па-
рижской ярмарки — с часами, 
башенками и фонарями кон-
ца позапрошлого столетия. 
Похожая ярмарка уже есть на 
улице Юных Ленинцев, доба-
вили по просьбам жителей ло-
кацию и в районе Рязанский.
— Ярмарки выходного дня на-
столько популярны, что мы 
решили переводить их в кру-
глогодичный формат. Сегодня 
открыли такую на улице Ака-
демика Скрябина в ЮВАО, 
а всего в этом году запустим 
19 постоянных ярмарок. Там 
всегда можно купить свежие 
фермерские продукты из рос-
сийских регионов, — заявил 
ранее мэр Москвы Сергей Со-
бянин.
Отличие этой ярмарки от дру-
гих — в постоянном режиме 
работы. Выходной всего раз 
в неделю — по понедельни-
кам. Все остальные шесть 
дней горожане смогут поку-
пать фермерскую продукцию.
— Привезли клубнику, кото-
рая на юге России поспевает 
быстрее, — говорит продавец 
Ольга Голд. — В ассортименте 
также овощи: болгарский пе-
рец, редис, чеснок, свежая зе-
лень. Пора салаты резать, на 
стол для всей семьи подавать, 
витаминами запасаться.
Фрукты, мед, сыры, молочная 
и мясная продукция, свежая 
выпечка — выбор на ярмарке 
богатый. Торговаться разре-
шено — если не согласны с це-
ной, просите у продавца ее 
снижения. Места фермерам 
предоставляются бесплатно.
— Я покупаю сыры только 
у наших производителей, дол-
го выбираю и присматрива-
юсь, — отмечает покупатель 
Илья Новиков. 
Некоторые покупатели при-
ехали из других районов.

— Нам бы в Некрасовке такую 
ярмарку устроить, — мечта-
тельно говорит москвичка 
Екатерина Ветрова.
Молодая женщина с дочкой 
заглянула в выходные к подру-
ге, а в итоге решила привезти 
продуктов, зайдя на ярмарку 
выходного дня.
— Нам нравится пить чай с ме-
дом по вечерам, а дочка Настя 
любит пряники и молоко с ме-
дом. Сладко и полезно, — улы-
бается москвичка.
По словам Екатерины, кругло-
годичный формат ярмарок, 
расположенных неподалеку 
от дома, может быстро завое-
вать любовь горожан. Глав-
ное — цены приемлемые. Фер-
меры отвечают, что вырастить 
урожай в теплицах сейчас не-
просто, хотя технологии об-
легчают этот процесс. Тем не 
менее они требуют и времени 
больше, и затрат. Зато покупа-
тели могут выбирать свое, оте-
чественное, натуральное.
Мечтают о ярмарке и в Новой 
Москве. Хотя и здесь есть свои 
производители, торгующие на 
специальных площадках.

— За неполных семь лет насе-
ление Троицкого и Новомо-
сковского округов значитель-
но увеличилось, в основном за 
счет новоселов, — отметил ру-
ководитель Департамента 
развития новых территорий 
Москвы Владимир Жидкин. — 
Наши новые микрорайоны 
строятся комплексно, не забы-
та и торговая инфраструкту-
ра: есть и крупные комплексы, 
и небольшие магазинчики. 
Предусмотрены и места для 
организации уличной торгов-
ли, ярмарок выходного дня — 
столичные стандарты жизни 
в полной мере пришли в Но-
вую Москву. Здесь ярмарки 
выходного дня всегда желан-
ны, пользуются популярно-
стью у людей. Это очень удоб-
но, не надо никуда ездить, ря-
дом с домом можешь купить 
любые овощи, фрукты, да еще 
и по привлекательным ценам. 
Сам не раз видел, с каким удо-
вольствием жители Новой 
Москвы делают покупки на та-
ких ярмарках.
Развивать ярмарочную тор-
говлю в Москве продолжат, 

в том числе и в ТиНАО. Будут 
появляться и круглогодичные 
площадки, напоминающие 
красивые французские про-
мышленные строения. В слу-
чае строительства, работ по 
благоустройству или по пере-
кладке инженерных коммуни-
каций такую ярмарку перене-
сут в другое место.

 
v.chernyavskaya@vm.ru
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Велопрокат открылся в тес-
товом режиме 20 апреля. 
В полную силу он заработает 
25 апреля. 
— Погода сейчас достаточно 
теплая, мы видим большой 
спрос, — заявил руководитель 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры сто-
лицы Максим Ликсутов.
По его словам, ранее поступа-
ло много вопросов от москви-
чей, связанных с датой начала 
велопроката.  
Напомним, система город-
ского велопроката работает 
в российской столице шесть 
лет. За прошлый год москви-
чи и гости столицы соверши-
ли более четырех миллионов 
поездок на прокатных вело-
сипедах.
Стоит отметить, что на терри-
тории 18 столичных парков 
пункты проката велосипедов 
начали работать с 18 апреля. 

Взять на время спортивный 
инвентарь можно в Парке 
Горького, «Сокольниках», 
«Филях» и парке Победы на 
Поклонной горе. Там же мож-
но взять напрокат не только 
велосипеды, но и ролики 
и сегвеи.
На территории 12 столичных 
парков уже работает прокат 
небольших электромобилей 
для детей. Арендовать транс-
порт для самых маленьких 
можно до 22 часов. 
К тому же в восьми москов-
ских зонах отдыха можно вос-
пользоваться прокатом гиро-
скутера. Нужно лишь оста-
вить залог и иметь при себе 
водительское удостоверение 
категории B.
Самые необычные велосипе-
ды, предназначенные для пар-
ного катания, можно взять 
в парках «Кузьминки» и «Са-
довники». Там же можно пока-
таться на фэтбайках — вело-
сипедах с широкими колеса-
ми, лонгбордах и самокатах. 

  
edit@vm.ru 
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Причиной закрытия Мавзо-
лея стала подготовка и про-
ведение в Московском Крем-
ле и на прилегающей к нему 
территории праздничных 
мероприятий, посвященных 
74-й годовщине Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. 
На прошлой неделе Мавзолей 
открыл свои двери для посе-
тителей после того, как в зда-
нии проводились профилак-
тические работы. Они дли-
лись на протяжении двух ме-
сяцев. Тогда специалисты, 
близкие к Всероссийскому на-
учно-исследовательскому ин-
ституту лекарственных и аро-
матических растений, расска-
зывали, что необходимо про-
вести плановые профилакти-

ческие работы по обеспече-
нию сохранности тела Влади-
мира Ленина. Обслуживание 
проходило и уникальное обо-
рудование, которое поддер-
живает температурный и све-
товой режим в Мавзолее. 
Подобные работы проводятся 
регулярно, примерно один-
два раза в год.
Время от времени доступ по-
сетителей в Мавзолей ограни-
чивается в связи с проведени-
ем праздничных и торже-
ственных мероприятий на 
Красной площади. 
На этот раз допуск граждан 
в Мавзолей не будет произво-
диться в течение трех не-
дель — с 23 апреля по 13 мая. 
Кроме того, с 6 мая до вечера 
9 мая для посещения будет за-
крыта и сама Красная пло-
щадь. Это также связано с под-
готовкой и проведением па-
рада Победы.

  
edit@vm.ru
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Знамя Победы проедет 
по местам боевой славы

В этом году в акции примет 
участие свыше 230 автомоби-
лей, которые за пять дней ав-
топробега преодолеют не-
сколько тысяч километров. 
Непосредственно участво-
вать в автопробеге будут бо-
лее тысячи бойцов и ветера-
нов Росгвардии, они также 
выехали в путь из других горо-
дов страны. А в памятных ме-
роприятиях, которые будут 
проводиться на протяжении 

всего маршрута, поучаствует 
в десять раз больше россиян.  
Нынешний автопробег выде-
ляется еще и тем, что, помимо 
мест боевой славы и мемори-
алов, его участники побыва-
ют и на предприятиях, кото-
рые в годы Великой Отече-
ственной войны производили 
необходимые для фронта 
вещи, продукты, оружие. Та-
ким образом было решено по-
чтить не только погибших на 
полях сражений солдат, но 
и тружеников тыла, которые 
служили Родине не с винтов-
кой в руках, а за станком на за-
воде. 
— За прошедшие годы это ме-
роприятие успело получить 
всероссийский статус. За это 
время расширились как гео-
графия автопробега, так и ко-
личество участников, — ска-
зал руководитель автопробе-
га и официальный представи-
тель Росгвардии Валерий Гри-
бакин. — Стоит отметить, что 
мы проводим мероприятия не 
только в течение пяти-семи 
дней, пока длится автопробег. 
Много работы ведется и вне 
акции — изучаются архивы, 
проводятся совместные меро-
приятия с поисковиками, вы-
пускаются книги. 

Стартовала церемония нача-
ла автопробега «Вахта Памя-
ти. Сыны Великой Победы» 
с торжественной передачи 
участникам заезда копии 
Знамени Победы. Аналогич-
ные реплики будут по мере 
продвижения к Санкт-Пе тер-
бургу передаваться трудовым 
коллективам заводов, кото-
рые посетят участники меро-
приятия. 
После того как знаменосцы 
заняли место в строю, перед 
собравшимися выступил глав-
нокомандующий войсками 
Национальной гвардии гене-
рал армии Виктор Золотов. 
В своей речи он напомнил 
о том, что буквально несколь-
ко недель осталось до празд-
нования Великой Победы 
и что невозможно забыть тот 
подвиг, который совершили 
граждане нашей страны, по-
бедив немецко-фашистских 
захватчиков. 
— Убежден, что встреча участ-
ников автопробега с очевид-
цами военных событий, от ко-
торых мы узнаем как о неиз-
вестных доселе страницах 
вой ны, так и закрепляем об-
щеизвестные факты, играет 
важную роль в сохранении 
исторической правды, а также 

повышает уровень культурно-
го и патриотического воспи-
тания. Хотелось бы выразить 
глубокую благодарность ра-
ботникам Музея Победы и его 
директору Александру Школь-
нику за неустанный повсед-
невный труд и помощь Рос-
гвардии при реализации со-
вместных проектов.
Напутствовал участников ав-
топробега в добрый путь 

и председатель Совета ветера-
нов общероссийской обще-
ственной организации вете-
ранов войск правопорядка ге-
нерал-лейтенант Петр Ровен-
ский. 
— Стало традицией уже тре-
тий год подряд давать старт 
автопробегу с Поклонной 
горы, от Музея Победы. Слава 
ветеранам Великой Отече-
ственной войны, труженикам 
тыла. И большая благодар-
ность тем, кто примет участие 
в проводимых мероприяти-
ях, — подчеркнул Петр Ровен-
ский. 
Под конец торжественной ча-
сти состоялось возложение 
цветов к Вечному огню и объ-
явлена минута молчания по 
всем павшим в боевых дей-
ствиях 1941–1945 годов. 
После этого Виктором Золо-
товым была дана отмашка, 
и шесть машин, к которым по 
мере продвижения к цели 
присоединятся дополнитель-
ные экипажи, совершили круг 
почета по площади Победы 
и отправились в патриотиче-
ское путешествие, которое 
должно закончиться в Санкт-
Петербурге. 

 
k.yanishevsky@vm.ru
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Вчера из Москвы 
стартовал тре-
тий автопробег 
«Вахта Памяти. 
Сыны Великой 
Победы», при-
уроченный 
к 74-й годовщи-
не Победы Со-
ветского Союза 
в Великой Отече-
ственной войне. 
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Такое решение принял До-
рогомиловский суд Москвы 
22 апреля.
Уголовное дело о мошенниче-
стве в особо крупном размере 
против Александра Чернозу-
бова было возбуждено после 
того, как в полицию обратил-
ся гендиректор Творческого 
союза художников декоратив-
но-прикладного искусства. 
Он рассказал правоохраните-
лям о том, что Чернозубов зло-
употребил его доверием и под 
предлогом выставки завладел 
ценными ювелирными изде-
лиями. 
Общая стоимость их состави-
ла 10,2 миллиона рублей. 
В ходе судебного заседания 
Александр Чернозубов был 
признан виновным в совер-
шении преступления. Кроме 
того, с него будет дополни-
тельно взыскано почти 7 мил-
лионов рублей в пользу потер-
певших. 

 
edit@vm.ru  
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Вчера об этом рассказала ми-
нистр здравоохранения Рос-
сии Вероника Скворцова. По 

ее словам, это уникальная 
операция, аналогов которой 
в мировой медицинской 
практике нет. До сих пор было 
лишь три попытки сделать 
что-либо подобное, все они 
описаны в научной литерату-
ре. Правда, речь шла о паци-
ентах в возрасте 25–30 лет.
— Все они, к сожалению, не-
удачно завершились. То есть 
это первая в мире проведен-
ная успешная операция по 
одновременной пересадке 
трех органов, — констатиро-
вала министр.

Помимо цирроза печени, 
мальчик страдал заболева-
нием, которое бьет сразу по 
нескольким органам, в пер-
вую очередь по легким. 
Хирургические манипуляции 
столичные врачи провели 
еще в феврале. После напря-
женной 16-часовой опера-
ции состояние девятилетне-
го Михаила с Дальнего Восто-
ка постоянно отслеживали. 
Сейчас он чувствует себя хо-
рошо и готов к выписке.

 
i.foteva@vm.ru
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Площадкой для проведе-
ния форума, как и в про-
шлом году, станет «Зарядье». 
В этом году тема форума — 
«Качество жизни. Проекты, 
меняющие города». В рамках 
деловой программы предста-

вители власти и бизнеса, экс-
перты, урбанисты, архитек-
торы — всего около 300 чело-
век — обсудят вопросы, кото-
рые направлены на сбалан-
сированное и устойчивое 
развитие мегаполисов. Опы-
том на форуме поделятся 
международные эксперты.
— Город последовательно ре-
ализует целый ряд амбициоз-
ных проектов в жилищной 
и транспортной сферах, соз-
дании общественных про-
странств. Среди таких проек-
тов — реновация жилого 

фонда, программа «Мой рай-
он». Эти инициативы окажут 
существенное влияние на го-
род, открывая новые терри-
тории для развития, — отме-
чает генеральный директор 
форума Денис Бойков.
В этом году на площадке фо-
рума  — он проводится с 2011 
года при поддержке столич-
ного правительства — впер-
вые состоится конгресс, по-
священный проблематике 
городского здоровья.

 
e.petrova@vm.ru
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Позже полотно стоимостью 
более двух миллионов рублей 
обнаружили среди лотов аук-

ционного дома «Литфонд». 
Корреспондент «ВМ» дозво-
нился генеральному дирек-
тору учреждения Сергею 
Бурмистрову.
Он заявил, что процедура 
приема картины аукцион-
ным домом выполнена в со-
ответствии с законом.
— Вещи, которые выставля-
ются у нас, проходят провер-
ку, а их владельцы подписы-
вают договор о том, что сдел-
ка происходит на законных 
основаниях. Такой же дого-
вор был подписан в отноше-

нии этой картины. Мы вы-
ступаем лишь площадкой 
для продажи, — сказал собе-
седник. 
По его словам, директор 
НИНЭ имени П. М. Третьяко-
ва в документах не фигури-
рует и подобные недоразуме-
ния — не редкость для аукци-
онистов:
— Часто появляются сомни-
тельные владельцы, которые 
заявляют, что произведение 
искусства принадлежит им. 

 
edit@vm.ru
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Вчера об этом сообщили 
в пресс-службе Департамен-
та региональной безопасно-
сти и противодействия кор-
рупции столицы.
27 и 28 апреля более чем 
в 470 православных храмах 

в Москве состоятся богослу-
жения и освящение куличей, 
а в ночь с 27 на 28 апреля — 
пасхальные богослужения 
и крестные ходы. Кроме того, 
большое количество москви-
чей в эти дни посетят места 
захоронений на кладбищах, 
расположенных в черте горо-
да и на территории области. 
Всего за два дня в пасхальных 
мероприятиях может при-
нять участие примерно мил-
лион человек. Для обеспече-
ния охраны общественного 

порядка на территории горо-
да планируется задейство-
вать наряд численностью 
10 тысяч человек. Из них 
6700 сотрудников полиции, 
1300 сотрудников Рос гвар-
дии и 2 тысячи участников 
народной дружины. 
Помимо этого, в местах про-
ведения мероприятий будут 
дежурить наряды полиции 
и частных охранных органи-
заций. 

  
edit@vm.ru 
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На встречу пришли больше 
десятка местных жителей. По-
казали, чем занята террито-
рия перед домом: вырыт кот-
лован, справа торчит непо-
нятная бетонная конструк-
ция, внизу проходят трубы. 
Через них проложены дере-
вянные ступеньки, но они до 
того неудобные, что матери 
с коляской или пожилому че-
ловеку пройти по ним тяжело.
— В таких условиях мы живем 
13 лет, — говорит местная жи-
тельница Анастасия Позды-

шева. — Многие дети успели 
вырасти, жениться и родить 
своих детей. А ситуация никак 
не меняется. Но и это не самое 
страшное. К дому теперь не 
могут подъехать ни скорая по-
мощь, ни милиция, ни пожар-
ная машина. А если что-то 
случится?
Жильцы утверждают, что сро-
ки окончания строительства 
постоянно сдвигаются. Сей-
час на информационном 
щите указано, что стройка за-
вершится 30 мая 2019 года. 
А раньше здесь висел другой 
щит. Согласно размещенной 
на нем информации стройка 
должна была закончиться 
30 октября 2018 года, но его 
заменили новым. И на старом 
щите сообщалось, что здесь 
строится путепровод на пере-
сечении Балтийской улицы 
и Рижского направления 
МЖД.
Звоним по указанному на 
щите телефону прорабу под-

рядчика ООО «Трансгео-
строй», которое занимается 
строительством, но там нам 
ничего не сказали.  
«ВМ» сделала запрос в Объе-
диненную административно-
техническую инспекцию. 
Пришел ответ, что инспекто-
ры выявили неудовлетвори-
тельное содержание огражде-
ний, аварийного освещения 
и информационного щита. 
— За допущенные нарушения 
инспекция назначит под-
рядчику «Мосинжпроекта» 
штраф,  — сообщил замести-
тель начальника технической 
инспекции Владимир Сосков. 
То есть подрядчик должен бу-
дет привести в порядок ограж-
дения, освещение и обновить 
информацию на щите. 
Корреспондент отправил АО 
«Мосинжпроект» официаль-
ный запрос.  Мы следим за раз-
витием и решением ситуации.

  
edit@vm.ru 
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Организаторы форума — Лига 
безопасного интернета и На-
циональный центр помощи 
пропавшим и пострадавшим 
детям. 
Одно из предложений, прозву-
чавших на форуме, — ввести 
ответственность для инфор-
мационных посредников за 
неудаление вредоносной ин-
формации. Тем более что Рос-
сия в этом отношении не пер-
вопроходец. В Германии, США 
и Китае информплощадки 
платят огромные штрафы за 
размещение провоцирующих 
агрессию историй и новостей. 
Участники форума предлага-
ют запретить детям пользо-
ваться телефонами в школе. 
Также общество скоро ждет 
закон об ограничении распро-
странения рекламы игр со сце-
нами жестокости и насилия.

 
edit@vm.ru 
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тысяч километров 
будет преодолено 
участниками 
авто пробега «Вах-
та Памяти. Сыны 
Великой Победы».
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В эфире сетевого веща-
ния «ВМ» прошел кру-
глый стол «Со снегом со-
шел асфальт: кто в ответе 
за ямы на дорогах».
— Да, ремонт дорог в Мо-
скве — это обычная еже-
годная история. И это хо-
рошо! Было бы значи-
тельно хуже, если бы до-
роги не ремонтировали 
или ремонтировали не 

масштабно, как сейчас, а точечно — они очень 
быстро пришли бы в полную негодность, — 
убежден советник генерального директора 
ФАУ «РосдорРНИИ» Минтранса РФ, эксперт 
Комплекса градостроительной политики горо-
да Москвы Станислав Мамулат.

  

На логичный вопрос — а почему же дороги 
приходится ремонтировать так часто, эксперт 
ответил.
— Во-первых, наш московский асфальт эксплу-
атируется в условиях, которые значительно 
хуже европейских, — пояснил Станислав Лео-
нидович. — У нас куда больше так называемых 
переходов через ноль: когда днем плюс, а но-
чью — минус. И вода, попавшая в трещины, 
превращается в лед, расширяя их. Во-вторых, 
наши московские дороги весьма существенно 
перегружены. Когда город строился, он просто 
не был рассчитан на такое количество авто-
транспорта. А то, что больше, сверх всякой нор-
мы нагружают, то быстрее изнашивается. Се-
годня, например, вылетные магистрали Мо-
сквы из-за высокой нагрузки вырабатывают за 
год больший ресурс, чем федеральные дороги 
США за 12 лет. А значит, и ремонтировать их не-
обходимо чаще.
Ольга Кириллова, член комиссии по жилищно-
коммунальному хозяйству, капитальному ре-
монту и вопросам местного самоуправления 
Общественной палаты Москвы, уточнила:
— Как автовладелец и активный пользователь 
дорог не могу не сказать — в последние годы они 
стали намного лучше. Выросли объемы ремонта 
дорог и качество самого ремонта. Да, ямы и вы-
боины есть и всегда будут. Вопрос лишь в том, 
как быстро их устраняют. А значит, на первое ме-
сто выходит вопрос контроля! И когда вы видите 
на дороге яму, то, наверное, имеет смысл задать 
себе вопрос: а что лично я могу сделать, чтобы 
этой ямы не было? А вы вполне можете поспо-
собствовать. Самый простой и доступный всем 
вариант — обратиться на сайт «Наш город» — 
gorod.mos.ru. Вы можете просто написать о про-
блеме, можете прикрепить фотографию. В лю-
бом случае сигнал поступит в районную управу, 
и по вашему сигналу тут же начнется работа. Ре-
акцию управ на заявки москвичей мэрия Мо-
сквы тщательно отслеживает. «Забыть» о вашем 
сигнале невозможно.
Руководитель мотообъединения «Моторы 
ВВЦ», депутат муниципального округа Марьи-
на Роща Игорь Епишин убежден в обратном:
— Мое личное мнение: качество асфальта у нас 
не растет, а, напротив, год от года снижается. 
А именно — он все быстрее и быстрее выходит 
из строя. Одна из главных причин в том, что 
в Москве при ремонте меняется не вся дорож-
ная одежда, а только верхний слой. А так назы-
ваемая подушка, состоящая из песка и щебня, 
практически полностью изношена. Ее как по-
ложили десятки лет назад при строительстве 
дороги, так она и лежит. А если подушку начать 

менять, т. е. по сути дорогу не ремонтировать, 
а строить заново, то город просто остановится. 
Потому что строительство — это совсем другие 
сроки. И, кстати, совсем другие деньги. 
Вторая, по мнению депутата, серьезная пробле-
ма — не всегда высокое качество работ. Игорь 
Епишин продемонстрировал ролик, снятый 
в собственном дворе. Он обычным кухонным 
ножом ковыряет недавно уложенный асфальт, 
и тот... разрушается, превращаясь в крошку. За-
тем он легким движением руки втыкает в ас-
фальт ключ от мотоцикла, и тот легко, как в га-
зон, в дорожное покрытие входит!

  

В ходе дискуссии был поднят вполне законо-
мерный вопрос: а может, все дело в технологи-
ях? Может быть, мир уже изобрел асфальт, ко-
торый нет необходимости так часто чинить?
— Хочу разочаровать — вечных дорог пока ни-
где не придумали, — пожал плечами заведую-
щий кафедрой «Автомобильные дороги, аэро-
дромы, основания и фундаменты» Московского 
государственного университета путей сообще-
ния Императора Николая II Николай Лушни-
ков. — Дело в том, что дорога работает в экстре-
мальной ситуации. Годовые колебания темпе-
ратуры — около ста градусов. Плюс постоянные 

Бдительные жители одного из домов поселения Первомайское в Новой Москве обратили внимание, что в их дворе асфальт перекладывают второй год подряд. 
Что происходит? Почему в столице каждый год ведется столь масштабный ремонт, приводящий к перекрытиям улиц, а значит, и неудобствам? 

Можно ли его избежать? Об этом рассуждают эксперты: ученые, муниципальные депутаты, общественные деятели.
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нагрузки — причем как вертикальные, так и ка-
сательные, которые приводят к износу покры-
тия. Ну и, конечно же, изношены основания. Са-
мым молодым московским дорогам — 
35–40 лет. А многие значительно старше. Поэто-
му в Москве не от хорошей жизни перешли к ди-
рективным срокам эксплуатации дорог. Теперь 
у нас каждые три года все магистральные доро-
ги полностью подвергаются ремонту: старое по-
крытие снимается, новое — укладывается. 
Станислав Мамулат уточняет:
— С одной стороны, я согласен: ничего вечного 
не бывает. Но с другой стороны, в Европе дей-
ствует программа «Столетние дороги». Суть ее 
в том, что создаются дороги, которые могут экс-
плуатироваться без капитального ремонта бо-
лее полувека, а верхний слой дорожной одежды 
меняется всего раз в 8–12 лет. Но чтобы выйти 
на такие показатели, нам нужно менять техно-
логии, а также весь подход к проектированию 
и строительству дороги. Но это не что-то косми-
ческо-фантастическое, это вполне реально. Бо-
лее того — это необходимость.

  

Как пояснил эксперт, когда московские дороги 
строились, нормативная нагрузка на ось проез-
жающих по дороге автомобилей была не более 
пяти тонн. А сейчас по Москве ездят грузовики, 
где нагрузка на ось в несколько раз больше! 
Стоит ли удивляться, что построенные еще 
в СССР дороги не выдерживают? Поэтому хо-
тим мы этого или нет, но придется строить до-
роги новые. А именно — рассчитанные на боль-
шее количество автомобилей и, разумеется, на 
больший их вес.
— Один пример: наши китайские коллеги уже 
проектируют дороги с нагрузкой на ось 
25 тонн! И уже сейчас можно с уверенностью 
сказать, что их хайвеи простоят без ремонта 
значительно дольше наших, — убеждает Ста-
нислав Мамулат. 
Николай Мельков, активист организации «Уби-
тые дороги», уточнил:
— В Китае в основном строятся бетонные доро-
ги, которые могли бы спасти и Россию, и Мо-
скву. А у нас, к сожалению, все происходит нао-
борот. Вместо строительства бетонных дорог 
мы меняем ГОСТ на битумы, требования к ко-
торым в 2012 году резко снизились. И вот 
итог — качество асфальтобетонного покрытия 
резко снижается. И его приходится чаще ремон-
тировать.
Станислав Мамулат добавил:
— На самом деле нет ни одной страны в мире, 
где строили бы дороги преимущественно из бе-
тона. Этот материал используется лишь для 
наиболее загруженных участков. Но в Москве, 
я согласен, бетонная МКАД была бы очень по-
лезна. Да, затраты на строительство были бы 
как минимум вдвое выше, чем при традицион-
ном способе строительства, но город бы все 
равно выиграл, резко сократив затраты на экс-
плуатацию. Например, на ремонт.
Николай Мелков добавляет:
— В России уже есть опыт строительства бетон-
ных дорог. Их в свое время строили военные. 
В Псковской области, например, есть такие, 
и уже 30 лет они вообще не обслуживаются. 
И что же? Они до сих пор в порядке!

  

В ходе дискуссии была затронута проблема во-
ровства. Участники круглого стола вспомнили 
довольно известный ролик в соцсетях, снятый 
в Тверской области. Там один из подрядчиков 
еще десять лет назад совершил гражданский 
подвиг. Выиграв тендер на ремонт дороги, чест-
но потратил все выделенные на нее деньги. До-
рога в порядке до сих пор! А соседние участки 
разбиты.
Почетный адвокат России, вице-президент 
Движения автомобилистов России Леонид Оль-
шанский дал совет:
— Если вы видите, что при ремонте дороги 
были какие-то нарушения и явно не обошлось 
без воровства — например, должны были уло-
жить пять слоев дорожной одежды, а уложили 
три — обращайтесь в Следственный комитет. 
Если вы в своем заявлении будете достаточно 
аргументированы, может быть возбуждено 
уголовное дело. Возможно, имело место хище-
ние. Возможно — халатность. Пусть следовате-
ли разбираются. 
Леонид Дмитриевич отметил, что в последнее 
время наши правоохранительные органы посте-
пенно переходят на сторону автомобилистов.
— Еще пять лет назад, попав из-за ямы на доро-
ге в аварию, автовладелец сам был и виноват. 
Гаишники писали — «двигался не учитывая до-
рожные условия, не справился с управлением». 
Сейчас все чаще пишут честно — причиной ава-
рии стала яма. Или открытый люк. Или неосве-
щенная и неогражденная канава. Или лед на 
трассе. И указывают, кто именно дорогу эксплу-
атирует. Именно эта организация и становится 
виновной, именно к ней предъявляются пре-
тензии.

    

По словам Леонида Ольшанского, сохранность 
дорог во многом зависит от контроля со сторо-
ны местных властей.

— Я живу в Западном округе и точно знаю, что 
наш префект Алексей Александров после ре-
монта дороги садится в личный автомобиль 
и едет смотреть — насколько качественно все 
сделано. И асфальт у нас в порядке — потому 
что есть личный контроль первого лица округа.
Ольга Кириллова добавляет, что многое зави-
сит и от застройки кварталов.
— Сейчас в Москве много строится, появляют-
ся новые микрорайоны, и тут крайне важно со-
блюсти баланс. Я недавно была в Люберцах, так 
там возле нового дома все пространство бук-
вально заставлено автомобилями. Двора нет — 
есть одна громадная парковка, целое асфальто-
вое поле. Разумеется, очень скоро все оно будет 
разбито. Но как ремонтировать — совершенно 
непонятно, ведь автомобили на время ремонта 
будет просто некуда девать!
Участники дискуссии сошлись во мнении, что 
в Москве имеет смысл строить многоуровне-
вые парковки. Тогда у многих автовладельцев 
появится свободное машино-место, и ему не 
придется наматывать круги по кварталу, пыта-
ясь найти место для парковки. В результате 
снизится нагрузка на асфальт и его не придет-
ся так часто менять.
Станислав Мамулат считает, что упор стоит де-
лать именно на новые дорожные технологии, 
которые позволят увеличить срок использова-
ния асфальта.
— Есть, например, технологии холодной и горя-
чей регенерации. Фреза снимает до полуметра, 
а иногда и больше, дорожного покрытия, а по-
том корректирует снятый состав, добавляя 
в него необходимые для большей прочности ин-
гредиенты. А потом снятый асфальт кладется на 
прежнее место. Иногда смесь вывозят на завод 
и регенерируют уже там, — пояснил эксперт. — 
Кстати, именно такие технологии широко ис-
пользуются в развитых странах. Особенно ча-
сто — в США. Что интересно, подобная техноло-
гия в свое время активнейше использовалась 
и у нас — в конце 1980-х — начале 1990-х годов. 
Была даже такая программа «Дороги нечерно-
земной полосы РСФСР». Но потом об этой исто-
рии почему-то забыли. А зря! Подобная техноло-
гия позволяет существенно увеличить срок экс-
плуатации дорог. Причем, что важно, она не 
очень-то удлиняет срок ремонта дороги. Сейчас 
участок обычно латают за два-три дня, а по этой 
технологии будут за 4–5 — лишь немногим боль-
ше. Что интересно, кое-где у нас эту технологию 
применяют при ремонте асфальта у торговых 
центров. Например, у «Метро» и «Ашана».
На каких дорогах Москвы больше всего про-
блем? Как отметил Николай Мельков, ямы 

сейчас замечены на 117 километрах. Если 
учесть, что общая протяженность москов-
ских дорог — около пяти тысяч километров, 
это совсем немного. При этом, надо пони-
мать, многие заасфальтированные террито-
рии дорогами формально не являются, а на 
них тоже ухабы. 
— Тут дело часто в несовершенстве законов. Так, 
например, по регламенту асфальт во дворе нуж-
но менять раз в пять лет. А нагрузка на него мо-
жет быть практически такая же, как на дорогу, 
ведь по двору постоянно ездят машины, — пояс-
нил Игорь Епишин. — Плюс сюда часто заезжа-
ют большегрузные автомобили: например, вы-
возящие мусор или привозящие в магазины про-
дукты. Они быстрее всего разбивают асфальт. 
Николай Мельков согласен:
— Такая проблема существует. Особенно если 
учесть, что качество укладки асфальта не всег-
да удается должным образом проконтролиро-
вать. Если, например, на вылетных магистра-
лях контроль очень серьезный, то во дворах 
и проездах, бывает, технического контроля 
просто нет. Нам на сайт порой приходят сооб-
щения, что асфальт кладут и в дождь, 
и в грязь.  Конечно, такой асфальт долго не про-
держится. 
Участники круглого стола сошлись во мнении: 
если мы хотим, чтобы на столичных дорогах 
было меньше ям, нужно самим сообщать о всех 
появившихся выбоинах на портал gorod.mos.ru. 
Тогда районные власти обяжут исполнителей 
работ по укладке или эксплуатирующую орга-
низацию все быстро исправить.

тысяч тонн асфальта стирают 
московские автомобили в год, 
превращая в опасную для здо-
ровья пыль. Главная причи-
на — нерациональное исполь-
зование шипов.
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Помещение — 
не проблема

егодня в основных городах-миллионниках России 
вопрос инфраструктуры в общем вполне сопоста-
вим с теми условиями, которые существуют в дру-
гих больших городах мира. И по крайней мере в Мо-

скве за последние годы произошли значительные поло-
жительные изменения. Вопрос в данном случае кроется 
в общем климате и рисках, имеющих другую природу. 
Так, по актуальным экономическим рейтингам показате-
ли России в мире значительно улучшились.
Сегодня в Москве предпринимателям малого и среднего 
бизнеса предоставлено довольно много коммерческой 
недвижимости. И получить к ней доступ может каж-
дый — в этом нет ничего сложного. Таким образом, во-
прос поиска помещения в столице не является основным 
из тех, которые потребуется решить молодому предпри-
нимателю, да и правительство Москвы всегда поддержи-
вает бизнесменов.
Определенно миф о том, 
что в Москве не существует 
достаточно развитой ин-
фраструктуры для аренды 
под малый бизнес, не соот-
ветствует действительно-
сти. Город на аукционах 
разыгрывает много поме-
щений, подходящих для ве-
дения малого и среднего 
бизнеса. И они всегда пользуются у предпринимателей 
спросом.
Есть мнение, что для успешного бизнеса все решения 
нужно принимать рационально. Как мы знаем, очень ча-
сто это не так — многие успешные люди ориентируются 
на атмосферу и обстоятельства, которые порой трудно ло-
гически изложить. Может быть, молодой бизнесмен не 
знает досконально необходимую область, но он осознает 
риски предпринимательства. На мой взгляд, сегодня наи-
более привлекательным для предпринимателей с точки 
зрения инфраструктуры является высокотехнологиче-
ский сектор. Он, как и любое экономическое предприни-
мательство, которое не опирается на крупные площади 
и фонды, имеет больше шансов. При прочих равных усло-
виях это более выгодный тип управления деятельностью, 
где наиболее низок шанс «зависнуть» во всех сложностях, 
связанных с большими пространствами. Находиться в не-
большом помещении и делать разработки, которые впо-
следствии продаются крупным корпорациям, — путь, 
требующий наименьших капиталовложений, этим широ-
ко известны высокие технологии.
Другой бытующий миф — это завышенная стоимость 
аренды недвижимости в Москве. Конечно же, это не так. 
Опять же, высокотехнологичные виды бизнеса являются 
ярким примером — такие направления, как информаци-
онные технологии, не требуют больших помещений для 
ведения деятельности.

Идея — двигатель 
возможностей

сли молодые люди, которые подумывают от-
крыть свое дело, сегодня заявляют, что все уже при-
думано и изобретено до них, что новых, свежих, 
уникальных идей не осталось, это лишь означает, 

что идей не осталось у них самих. Уверяю, это все от 
лени, от незнания. 
Слово «предприниматель» происходит от слова «пред-
принимать», то есть изобретать, выдумывать, делать 
что-то такое, что будет интересно. 
В первую очередь, чтобы стать успешным предпринима-
телем и найти свою нишу на рынке, предприниматель 
должен любить то дело, которым он собирается занимать-
ся. И не просто любить, а знать о нем все досконально, лю-
бые тонкости и аспекты. Для этого существуют книги, ин-
тернет, мастер-классы, очень много сейчас возможно-
стей для повышения гра-
мотности и уровня знаний. 
Если такого отношения 
к своему делу у человека 
нет, то толку не будет. 
Я лично знаю предприни-
мателей, которые с нуля, 
сидя дома, развивали свой 
бизнес, добивались резуль-
татов и сейчас продолжают 
заниматься этим делом. 
Люди и днем и ночью сидели в интернете, искали любую 
полезную информацию именно об этом бизнесе, брали 
специальные мастер-классы. Если человеку интересно, 
у него все получится. 
Всевозможных ниш очень много, тем более в Москве, где 
можно продать и купить что угодно. Однако для этого 
нужно сделать над собой усилие, нужно понимать, куда 
двигаться. 
Сегодня для предпринимателей проводят различные тре-
нинги и мастер-классы. Каждый, кто собирается заняться 
бизнесом, должен для себя определить, полезен ли ему 
тот или иной тренинг, или стоит поискать полезную ин-
формацию в интернете, в книгах.
Мероприятия для предпринимателей проводит Государ-
ственное бюджетное учреждение «Малый бизнес Мо-
сквы» — это в первую очередь ликвидация деловой без-
грамотности. Ведь мы можем произвести все что угодно, 
сделать любое изделие, а как его грамотно упаковать 
и преподнести не учат ни в каких учебных заведениях: ни 
в школах, ни в вузах. Мы готовим инженеров, технологов, 
программистов, а тому, как продать идею, маркетингу мы 
не учим. 
Мы же помним, что радио изобрел Попов, а другой пред-
приимчивый американский деятель взял его, растиражи-
ровал и заработал кучу денег. И мы до сих пор не умеем 
правильно продать. Высшие учебные заведения должны 
этим озаботиться и готовить нормальных маркетологов, 
чтобы была научная основа. 
В любом регионе можно заниматься бизнесом и получать 
результат, но Москва — это город возможностей. Здесь 
крутятся основные финансовые потоки. Главное — найти 
тот баланс и синергию, которая будет оптимальна для до-
стижения целей. 
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Мифы и правда 
малого бизнеса

Отбросьте все страхи

алый бизнес в Москве является уже существенной 
частью столичной экономики. В городе скоро бу-
дет уже под миллион индивидуальных предпри-
нимателей (ИП) и компаний. Однако нам в Мос-

ковской торгово-промышленной палате (МТПП) пре-
красно известно, какие слухи пугают тех, кто только обду-
мывает возможность открыть свое дело.
Слух № 1. Компанию открыть очень сложно, нужно прео-
долеть массу формальностей.
На самом деле, чтобы зарегистрироваться, скажем, в ка-
честве индивидуального предпринимателя (ИП), нужны 
минимальные усилия: заполнить несколько документов 
в интернете, открыть счет в банке и один раз съездить 
в налоговую инспекцию. И все, можно начинать коммер-
ческую деятельность. Но даже если такой путь кажется 
сложным, можно обратиться в один из многочисленных 
городских центров услуг для бизнеса (ЦУБ), там бесплат-
но проконсультируют и помогут оформить документы. 
Слух № 2. Огромные сложные налоги, нужно держать 
свою бухгалтерию.
Не факт — все зависит от того, чем вы планируете зани-
маться. На 81 вид работ можно приобрести у города па-
тент — и сразу освободитесь от необходимости платить 

налог на имущество, 
НДФЛ, НДС, торговый 
сбор. Если этот вариант 
не подходит — суще-
ствует еще и упрощен-
ная система налого-
обложения. Кстати, это 
очень важно, — для тех, 
кто использует такую 
упрощенную систему, 
Государственное бюд-

жетное учреждение «Малый бизнес Москвы» бесплатно 
оказывает услугу заполнения налоговых деклараций.
Слух № 3. Офис не снимешь — очень дорого!
Есть масса возможностей получить от города помещение 
для работы. Технопарки, коворкинги, льготная аренда го-
родских нежилых помещений (от 4,5 тысячи за квадрат-
ный метр в год, а в подвале так и вовсе тысяча), различные 
программы для образовательных учреждений и для ре-
ставрации (рубль за квадратный метр в год).
Слух № 4. Чтобы открыть свой бизнес в Москве, нужны 
большой начальный капитал и связи. 
Нет, не нужны. В Московской ТПП состоит большое коли-
чество молодых предпринимателей, которые открыли 
свое дело буквально «на коленке», почти вообще без вло-
жений. Дешевый сайт или аккаунт в соцсети, скопленные 
средства от стипендии или зарплаты — а дальше можно 
воспользоваться системой городских субсидий, гаран-
тий, займов…
Слух № 5. К государственным заказам не пробьешься, там 
все только «для своих».
Наоборот, наш город заинтересован в притоке малого 
бизнеса к государственным закупкам, в интернете дей-
ствует «Портал поставщиков» — витрина городского за-
каза, где можно бороться за подряды от столичных вла-
стей. Сейчас там 140 тысяч пользователей, за год прове-
дено сделок на 25 миллиардов рублей, а в нынешнем году 
ожидается рост этой суммы до 45 миллиардов рублей. Все 
открыто и доступно. 
Общий вывод — те, кто начинал свой бизнес двадцать лет 
назад, завидуют современным предпринимателям белой 
завистью!

ольшинство начинающих предпринимателей думает, что для открытия 
собственного бизнеса необходим большой стартовый капитал. И, кстати, 
многие из них отказываются от идеи создания чего-то своего по той же са-
мой причине. Безусловно, при открытии масштабного собственного дела 

нужна определенная материальная поддержка. Но объем капиталовложения 
для каждого направления бизнеса диаметрально разнится. Поэтому я хочу ска-
зать, что мысль о большом стартовом капитале не всегда имеет место быть. Это 
скорее частичный миф. Кроме того, всегда важно помнить о том, что главный 
капитал — это мозги.
Отмечу, большой стартовый капитал необходим только тем видам бизнеса, ко-
торые изначально требуют больших капиталовложений. Например, если чело-
век собирается открыть свой бизнес по производству автомобилей, разумеется, 
ему понадобится достаточно много денег, чтобы купить комплектующие, стан-
ки и так далее. Все это — капиталовложение. 
Но, допустим, для открытия бизнеса, включающего предоставление услуг по 
установке антивирусных программ на компьютер, затраты будут либо равны 
нулю, либо они будут минимальны.
Большую роль, нежели деньги на старте бизнеса, могут сыграть родственные 
связи, знакомства с интересными людьми и даже прочитанная книга или ста-
тья. Все, что имеет человек, будь то связи, знания, деньги или любой ресурс, ко-
торый он смог заработать за жизнь, — это и есть капитал, с которого необходи-
мо стартовать.
Много случаев, когда человек, владеющий большой суммой денег, решает на-
чать бизнес, не обдумав правильность и логичность своих действий. Деньги бы-

стро тратятся невпопад. А взвешенные действия, 
совершенные после глубокого анализа, подкре-
пленные определенным багажом знаний, зача-
стую приводят к положительному результату. 
Возможности человека безграничны. Повто-
рюсь: основной капитал находится у каждого из 
нас в голове.
Вообще, существует множество возможностей 
начать бизнес с нуля. Нужно только уметь уви-
деть эти возможности.
Именно поэтому выражение, гласящее, что все 

виды бизнеса требуют большого стартового капитала, — миф. Люди, которые 
используют его как причину для отказа от создания собственного бизнеса, ско-
рее пытаются тем самым прикрыть свой страх и нерешительность. Они изна-
чально боятся не большого вложения материальных средств, к которому они, 
может быть, не готовы, а того, что им придется много работы выполнять само-
стоятельно. Ведь чем меньше человек вкладывает денег в свой бизнес, тем боль-
ше дел ложится на его собственные плечи. Ему придется самостоятельно делать 
рекламу, используя все доступные ресурсы, и в целом выполнять очень много 
работы вручную, в то время как человек, имеющий большой стартовый капи-
тал, сможет выполнение всех этих задач поручить другим людям, которым он 
будет платить зарплату и контролировать их работу. 
Поэтому, мне кажется, сейчас большинство потенциальных предпринимателей 
«выгорает» именно потому, что они понимают, что чем меньше они смогут вло-
жить, тем больше придется потом компенсировать этот капитал своим бесплат-
ным трудом. Зарабатывать хотят все, а работать — немногие.
Да и помимо всего прочего, у каждого, кто только думает над открытием соб-
ственного бизнеса, есть альтернативный вариант развития событий — пойти 
наемным сотрудником, выполнять четко поставленные задачи и получать за 
это регулярную заработную плату. 

 

 
 

 

 

 
 

Разработайте план 
действий

ногие считают, что раскрутить малый бизнес 
в Москве практически невозможно. Я считаю, это 
не так. Сейчас есть очень много возможностей 
для продвижения своего дела. Интернет позволя-

ет начинающим предпринимателям получить массу ана-
литических материалов, помогающих разобраться в той 
или иной сфере бизнеса, понять, какие инструменты нуж-
но использовать для начала своего дела, и так далее. 
К этим материалам нет препятствий. Помимо этого, сей-
час в столице работает огромное количество бесплатных 

курсов и онлайн-школ 
для начинающих биз-
несменов. На них можно 
узнать все секреты про-
движения своего дела 
в таком крупном городе, 
как Москва. Если не-
множко покопаться, то 
все это можно легко най-
ти во Всемирной сети.
Самое главное — проду-

мать все заранее. Прежде чем открыть свое дело, нужно 
сначала подумать обо всех способах его продвижения, по-
нять, чем оно будет выделяться на рынке, в чем его пре-
имущества перед конкурентами. Ведь источником мифа 
о том, что в Москве невозможно раскрутиться, является 
непродуманность молодых предпринимателей. Люди сна-
чала делают, а думают — потом. Возможно, это одна из 
причин того, почему закрываются некоторые стартапы. 
Как говорится, семь раз отмерь — один раз отрежь.
Разработайте бизнес-модель вплоть до аренды помеще-
ния и зарплаты сотрудников. Тогда вам будет легче про-
двинуть свой бизнес на рынке. Город создает все условия 
для того, чтобы это сделать. 
Я рекомендую изучить конкретную нишу — некоторые 
виды малого и среднего предпринимательства сегодня не 
так актуальны, как можно считать. Также есть сферы дея-
тельности, в которых начать свое дело не так просто и не 
очень дешево. Ведь найти помещение, набрать про-
фессио налов, которые будут получать хорошую зарплату, 
не всегда легко. Некоторые предприниматели должны по-
лучить лицензию для открытия какого-либо центра, заку-
пить оборудование и так далее. Но опять же — человек, 
который заранее предусмотрит все детали, создаст под-
робный бизнес-план, в котором будут указаны все затра-
ты, не должен столкнуться с неожиданными проблемами. 
Продуманность и взвешенность — это именно то, что 
нужно для успешного продвижения бизнеса.

 

 
  

  

    yulia.zimenko@vm.ru

Москва  —  это город, где 
сосредоточены малый 
и средний бизнес, есть 
и крупные корпорации. 
Но доходы от малого 
и среднего бизнеса в сто-
лице России на порядок 
выше, чем от крупных 
корпораций.

 
 

тысяч субъектов малого 
и среднего бизнеса нахо-
дятся в столице. И власти 
Москвы всегда поддержи-
вают предпринимателей.

800
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Сегодня корреспонденты «ВМ» решили разобраться, какие страхи преследуют горожан, которые только собираются или уже создали свое дело. Малый и средний 

бизнес как отрасль — серьезная опора для экономики мегаполиса. Но некоторые слухи отпугивают потенциальных предпринимателей. Среди них — необходимость 
наличия большого стартового капитала или отсутствие помещений. Эксперты развенчивают эти мифы.
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Сегодня точку в номере ставит патриарх Московский и Всея Руси Кирилл, который освящает сосуды для мира в Малом соборе Донского монастыря, где установлены 
специальная печь и котел для мироварения. Чин мироварения начинается в Великий понедельник особым молебном, который по традиции совершает предстоятель 
Русской православной церкви. В конце службы патриарх зажигает печь трикирием, после чего начинается сам процесс варки мира. Его готовят в течение трех дней, 
все это время рядом с печью непрерывно читается Евангелие. Мировареный котел вмещает 280 литров. Миро варится из оливкового масла, а также большого коли-
чества благовонных веществ. Основу мира составляет елей — оливковое масло высшего качества. Добавлялись также разные виды ладана, мастика, чабрец, фиал-
ковый и имбирный корни, кардамон, мускатное, розовое, лавандовое, гвоздичное, лимонное масла и многое другое. Процесс мироварения сложен, а компоненты — 
очень ценные. Не все поместные Церкви имеют возможность самостоятельно варить миро, поэтому просят его у Русской церкви. В новоосвященное миро добавля-
ется немного древнего мира из специального сосуда, а недостаток в нем восполняется новым. В этом — символ непрерывности действия благодати святого Духа 
в Церкви. После того как процесс завершится, миро будет отправлено по всем епархиям и монастырям Русской православной церкви. 

Заложники нашей 
реальности 

урьер-разносчик «Яндекс.Еды» умер в Северной 
столице: сердце 21-летнего Артыка Орозалиева 
остановилось, не выдержав нагрузок: он работал 
по 10 часов в день, говорят — без выходных. Уже 

опубликован пост-скорбление работодателя, все ждут 
экспертизы, но волна возмущений начала подниматься: 
на фоне трагедии оказалось, что условия работы достав-
щиков и близко человеческими не назовешь. За восьми-
часовой рабочий день им обещают 60 тысяч в месяц, но 
это сказки — уверяют бывалые курьеры. 35, ну 40 тысяч 
заработать можно. А можно и не заработать. 
Сейчас как-то по-другому смотришь на объявления о до-
ставке. Мы так привыкли к желтым человечкам, сную-
щим по городу, что начали воспринимать их как часть 
городского пейзажа. Крутят педали, заходят в автобусы. 
На одного такого наорали при мне — куда прешь с таким 
коробом, давай на своих двоих! И он вышел и пошел 
послушно. Быстро-быстро. Они все время спешат. Конеч-
но, ведь доставку обещают, например, в течение часа. 

Не будешь бежать — не до-
ставишь. А клиент пошел 
разный… 
Поразительные штуки вы-
являются в условиях «то-
тального экономического 
кризиса». Народ все мень-
ше готовит дома. Все не на 
праздник, в будни норовят 
заказать еду — хоть на ве-
чер, хоть на три дня вперед, 

уже расфасованную. Я кручу еще котлеты, их все едят 
с удовольствием, но, конечно, крутят пальцем у виска — 
зачем? Жизнь слишком коротка, чтобы прокручивать 
мясо и фаршировать грибы. Она коротка даже для домаш-
него оливье — и его на Новый год многие заказывают! 
На смену вполне социалистическим домашним котлетам 
пришли котлеты заказные, какие хочешь. И еще всякие 
суши-плюши, том-ямы, роллы-троллы, а то и просто «еда 
по-домашнему». Вырвавшийся из советских пут средне-
статистический россиянин почувствовал себя немного 
барином — послать девку в погреб за солониной и груздя-
ми пока не может, но вполне может сделать заказ еды с до-
ставкой. И пусть попробует обслуга опоздать. Пусть толь-
ко попробует!!! Мы тогда ему покажем. Он у нас…
Мы — недобуржуа. Они — рабы. Капитализм, о котором 
так долго мечтали бывшие советские люди, пришел, он 
тут. В нем нет ничего человеческого. Как и было обещано. 
Наш капитализм еще более дик, чем наш же рынок. У него 
остервенелое, перекошенное от «кризиса» мурло. Он весь 
состоит из сомнительных достижений, и быстрые деньги 
в нем зарабатываются сомнительными способами, в дан-
ном случае — антипрофсоюзной, скажем так, реально-
стью. Маленькие желтые человечки — это тот некотируе-
мый «человеческий материал», у которого нет ни прав, ни 
возможности их отстоять. Они — дрова в топке печки, ко-
торая должна подогревать в нас ощущение некоей из-
бранности. Если есть обслуга, есть и графья. Обслуга те-
перь есть. Мы от этого не графья только, вот в чем дело.  
Недавно одна моя знакомая мне рассказала, как обраща-
ются с ними — пекарями одной крупной торговой сети. 
Орут, срываясь на визг, запрещают уходить на обед, уни-
зительно досматривают, не унес ли кто ли с собой горстку 
муки. Бунта нет! Все молчат. Нет иной работы. 
И у желтых человечков ее нет. Но это не повод превращать 
их в дрова. Хоть они и отлично горят.
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Музыкальный театр завершает сезон 
вечерами одноактных балетов
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Программа их, надо сказать, 
составлена столь изобрета-
тельно, что соседство трех не 
похожих произведений раз-
ных хореографов («Прогулка 
сумасшедшего» Йохана Инге-
ра, «О сложная» Триши Браун, 
«Свадебка» Анжелена Прель-
жокажа) оказалось удиви-
тельно гармоничным.
Ритмическая фигура в «Боле-
ро» Мориса Равеля уже много 
лет гипнотически заворажи-
вает зрителей и вдохновляет 
хореографов сочинять на эту 
колдовскую музыку балеты. 
Швед Йохан Ингер, ученик 
знаменитого Иржи Килиана, 
создал свою версию равелев-
ского шедевра, назвав этот па-
родийно-ироничный балет 
«Walking Mad/Прогулка су-
масшедшего» (возможно, по 
аналогии с Walking Dance, на-
званием одного из «уличных 
танцев»). Его балет — о тех 
стенах отчуждения, которы-
ми люди отгораживаются от 
жизненных проблем, от себя 
и себе подобных. В спектакле 

участвуют девять виртуозных 
танцовщиков «Стасика» 
и двигающаяся стена — деся-
тый образ спектакля. Танцов-
щикам «Стасика» предстояло 
освоить непривычную для 
них, почти каскадерскую си-
стему движений. К чести мо-
сковских артистов они спра-
вились с задачей! 
Композицию «О сложная» 
американская танцовщица 
и хореограф Триша Браун по-
ставила на музыку Лори Ан-
дерсен для трех этуалей Па-

рижской оперы в 2004-м. 
Ныне с апломбом непререкае-
мого авторитета г-жа Браун 
выдала идеи многолетней 
давности за свежую премьеру, 
убеждая всех, что самоповто-
ры — это художественная по-
зиция постмодернизма. 
«О сложная» для исполните-
лей «со школой» (Наталья Со-
мова, Георги Смилевски, Ев-
гений Поклитарь) оказалась 
не такой уж сложной и напо-
минала разминку перед спек-
таклем. 

А французский албанец Анже-
лен Прельжокаж в «Свадебке» 
смело соединил классическую 
технику с экспрессионист-
ской пластикой. В танцах 
Прельжокажа нет сюжетной 
линии, но есть образ эмоцио-
нального состояния мужчин 
и женщин в момент важного 
жизненного события. Это кок-
тейль из пластики, эротики 
и поэтики под волшебную му-
зыку Стравинского с пением.
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Чиновников будут 
увольнять за низкое 
качество госуслуг.
И как вам?

 
    

  

Я положительно оцениваю 
эту инициативу. Руководите-
ли МФЦ, пенсионных фондов 
и других подобных организа-
ций получают далеко не три 
копейки заработной платы, 
и страх увольнения будет сти-
мулировать дисциплиниро-
ванность, последователь-
ность и ответственность. 

 
  

   

Это один из элементов, кото-
рые давно необходимо было 
ввести для того, чтобы полу-
чить канал обратной реак-
ции. Все мы знаем, что жало-
бы на чиновников поступают, 
но часто их просто сбрасыва-
ют в мусорную корзину. Я ду-
маю, что когда вступит в силу 
этот нормативный акт, игно-
рировать жалобы населения 

будет сложнее. Также очень 
важно следить за моральным 
обликом тех людей, которые 
оказывают услуги. Должен 
быть такой отбор, чтобы чело-
век, попавший в государ-
ственную структуру, ценил не 
только должность и зарплату 
госслужащего. Ему должно 
нравиться помогать людям. 

 
   

 

Опора на опросы в оценива-
нии работы чиновников — 
это сомнительная инициати-
ва. Кто будет эти опросы про-
водить, регистрировать отве-
ты? Те же чиновники. Получа-
ется система, которая сама 
себя обслуживает и никак не 
соотносится с реальным мне-
нием населения о том, что ему 
нужно. При этом сами чинов-
ники получат инструмент для 
аппаратной борьбы, который 
позволит им друг друга подси-
живать.
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